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Молодым семьям — 
доступное жилье

КРАСНОУФИМСК. На днях здесь побывал председатель прави
тельства Свердловской области Виктор Кокшаров. Он принял 
участие в церемонии вручения молодым семьям свидетельств 
о праве на получение в 2007 году жилищной субсидии из обла
стного бюджета на приобретение или на строительство жи
лья. На встрече с областным премьером побывали 38 моло
дых семей, которые проживают в Красноуфимском городском 
округе.

Общий объем средств, которые получили молодые семьи Крас
ноуфимска, составил 13 миллионов рублей. Три семьи — Елькины, 
Калуга и Чупровы — уже воспитывают по двое детей.

Виктор Кокшаров напомнил, что на основании подпрограммы 
«Обеспечение жильем молодых семей» федеральной целевой про
граммы «Жилище» на 2002—2010 годы, а также в связи с реализа
цией приоритетного нацпроекта «Доступное и комфортное жилье — 
гражданам России» постановлением правительства Свердловской 
области утверждена специальная программа. Она предусматрива
ет порядок предоставления субсидий молодым семьям для приоб
ретения жилья за счет средств регионального бюджета, а также 
определен механизм расчета субсидии.

Как пояснили в Департаменте информационной политики губер
натора Свердловской области, вопрос обеспечения уральцев каче
ственным и доступным жильем постоянно находится в центре вни
мания Эдуарда Росселя, а также в числе приоритетных у областного 
правительства. Создаются условия, чтобы каждая молодая семья 
могла обзавестись собственным жильем. В правительстве области 
убеждены, что это является серьезным шагом к улучшению демог
рафической ситуации в нашем регионе.

Стоит сказать, что такие свидетельства на общую сумму почти 
198 миллионов рублей получили 393 семьи из девятнадцати муни
ципалитетов.

На следующий год в бюджете области на эти цели предусмотре
но 450 миллионов рублей. Это значит, что 1200 молодых семей 
Среднего Урала улучшат свои жилищные условия — получат жилье 
по ценам значительно ниже рыночных.

Максим ГУСЕВ

Неправильное питание — 
бомба замедленного 

действия
ЕКАТЕРИНБУРГ. 93 процента россиян страдают различными 
стадиями ожирения, а жители Урала потребляют в пищу коли
чество жиров, в два раза превышающее норму. У 87 процен
тов проживающих в Свердловской области выявлен риск раз
вития обусловленных питанием сердечно-сосудистых забо
леваний. Об этом на недавней встрече с журналистами в ре
гиональном информационном центре «ИТАР-ТАСС-Урал» зая
вила руководитель лаборатории гигиены и физиологии 
питания Екатеринбургского медицинского научного центра 
профилактики и охраны здоровья рабочих промпредприятий 
Татьяна Мажаева.

По оценкам специалистов, неправильное питание часто стано
вится причиной возникновения заболеваний, которые потом приво
дят к потере трудоспособности, инвалидности и преждевременной 
смерти. Потери государства составляют при этом десятки милли
ардов рублей в год.

— Набор продуктов, употребляемых населением, зависит от раз
ных факторов: традиций, обычаев, географического положения 
района, уровня доходов, привычек, — рассказывает Татьяна Мажа
ева. — В Свердловской области население с более высоким уров
нем доходов потребляет очень много молочных и мясных продуктов, 
а также фруктов. Те, у кого доход низкий, покупают много хлеба и 
картофеля. А вот потребление овощей не зависит от состоятельнос
ти. Неправильное питание является бомбой замедленного дей
ствия. Мы вспоминаем об этом только тогда, когда наш организм 
уже пострадал.

Татьяна Мажаева отметила, что государство должно активно про
пагандировать здоровое питание, особенно среди школьников и их 
родителей.

Евгения ЗЫКОВА

ТРИ ВЕРЫ 
НА ОДНОЙ ПЛОЩАДИ
К 2009 ГОДУ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ПОЯВИТСЯ 

СОБОРНАЯ МЕЧЕТЬ
На перекрестке улиц Чапаева—Декабрис

тов началось строительство соборной мече
ти. На днях состоялась торжественная за
кладка первого камня. Возведение мечети 
завершит образование Площади трех рели
гий. Дело в том, что недалеко расположены 
уже действующие Свято-Троицкий кафед
ральный собор и синагога. Эта своеобраз
ная площадь согласия религий — правосла
вия, ислама и иудаизма — будет олицетво
рять дружбу конфессий и народов.

О строительстве соборной мечети му
сульманский мир Среднего Урала, а также 
областные и городские власти мечтали уже 
давно. Начать хотели еще в прошлом году, но 
мешала одна загвоздка — оформление зе
мельного участка. В условиях очень плотной 
застройки центральной части Екатеринбур
га непросто было найти подходящую пло
щадку. К тому же следовало произвести не
обходимое межевание, договориться о раз
граничении этого участка, прийти к компро
миссу с коммерческими структурами, кото
рые также имеют право на покупку земли.

И вот наконец все препятствия устранены. 
Средства на строительство выделены из 
фонда губернаторских программ. Немалую 
долю составит благотворительность. У му
сульман существует поверье, что тому, кто 
поможет приобрести хотя бы один кирпич 
для мечети, Аллах возведет дворец в цент
ре рая.

Здание мечети будет выполнено в цент
рально-азиатском стиле. Рядом расположат
ся административные постройки, библиоте
ка, халяльное кафе (где блюда готовятся в со
ответствии с исламскими традициями).

Порадоваться за мусульман и поздравить 
их пришли представители областной и го
родской властей. Эдуард Россель назвал 
строительство мечети созиданием истории, 
а идею с площадью, где будут соединены 
три веры, —уникальной.

— Народы, населяющие Средний Урал, 
очень дружны. В области нет розни и каких- 
либо проявлений национальной нетерпимос
ти, — сказал Эдуард Эргартович.

Аркадий Чернецкий, также присутствовав
ший на церемонии, ознаменовавшей начало 
строительства мечети, отметил:

— Екатеринбург — традиционная зона мир
ного существования людей разных националь
ностей и вероисповеданий. Успехи города и 
области во многом основываются на том бла
гожелательном настрое, который существует в 
национальных общинах. Мечеть украсит архи
тектурный облик Екатеринбурга и будет радо
вать души мусульман.

Пока что угол улиц Чапаева—Декабристов 
представляет собой пустырь, где навалены 
груды перекопанной земли. Но сюда уже подо
гнали строительную технику. По плану возве
дение соборной мечети должно завершиться к 
2009 году. Чтобы строительство шло гладко, 
мусульмане совершили намаз. В числе молив
шихся были Верховный муфтий Свердлов
ской области Сибагатулла Хаджи и председа
тель Совета старейшин мусульман России 
Раис Нуриманов.

Первый заместитель Верховного муфтия 
России Тагир-хазрат Саматов обратился к ве
рующим с речью:

— Закладка соборной мечети — историчес
кий момент. Наши отцы и деды пережили вре
мена атеизма, когда рушили мечети и церкви. 
Но они никогда не сомневались, что милость 
Всевышнего Творца придет. Они были терпи
мы, они были патриотами. Сейчас мы стоим на 
другом этапе. Вера в Бога не преследуется. 
Храмы никто не рушит, религиозная литерату
ра не запрещена. Но будем ли мы праведны и 
терпимы, как наши отцы и деды? Держитесь 
за веру и не разъединяйтесь!

Татьяна ЕРМОЛАЕВА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

Екатеринбург, с начала но
ября на территории облас
ти уже произошло 554 пожа

ра, в которых погибли 33 чело
века, один из них ребенок, 29 
человек травмированы. По 
данным Главного управления 
МЧС России по Свердловской 
области, ежегодно количе
ство пожаров увеличивается с 
наступлением осенне-зимне
го периода. Это время наибо
лее пожароопасно, так как 
население начинает исполь
зовать электронагреватель
ные приборы, печное отопле
ние и нарушает правила их эк
сплуатации.

ХОЛОДНОЙ 
зимой

ОТ ПОЖАРОВ 
ЖАРКО

Чтобы повлиять на ситуацию 
и по возможности снизить ко
личество пожаров, в период с 
20 по 30 ноября в области про
водится декадник по обуче
нию населения мерам пожар
ной безопасности. Основное 
его направление — работа с 
детьми. Например, Свердлов
ское областное отделение 
Всероссийского добровольно
го пожарного общества 
(ВДПО) совместно с отделом 
Государственного пожарного 
надзора Кировского района 
провели день открытых дверей 
для учащихся образователь
ных учреждений. В связи со 
скорым празднованием Ново
го года им напомнили прави
ла использования пиротехни
ческих изделий. В программу 
также вошел просмотр видео
фильма и роликов, которые 
продемонстрировали всю 
опасность, исходящую от 
огня.

Надежда Ершова, ответ
ственная за проведение ме
роприятия, говорит:

— Мы с ребятами посетили 
выставку детских рисунков и 
фоторабот на пожарную тема
тику. Но самым интересным 
для них было побывать на экс
курсии в специальном цехе, 
где они посмотрели, как заря
жают огнетушители. Позже со
стоялся показ пожарно-спа
сательной техники. Дети были 
в восторге! Все можно было 
увидеть вблизи, ко всему при
коснуться. Такие мероприятия 
не только полезны с точки зре
ния профилактики, но и очень 
познавательны.

Татьяна ЕРМОЛАЕВА

Б
ольшой зал ДК им. Оку
нева полон. В Нижний Та
гил съехались руководи
тели крупных, средних и малых 

предприятий. Те, кого называ
ют хозяйственниками. Они — 
основа так называемого «ре
ального сектора экономики». И 
только за последние восемь- 
девять лет этот сектор из «зоны 
бедствия» превратился дей
ствительно в реальную состав
ляющую экономики страны. 
Сейчас масштабы кризисного 
состояния, в котором оказалась 
промышленность с начала 90-х 
годов, порою кажутся не такими 
уж и значительными. Однако 
люди, непосредственно связан
ные с производством, даже 
сейчас, на подъеме, прекрасно 
помнят, из какой ямы им при
шлось выбираться. И не слу
чайно главной задачей для них 
является сохранение полити
ческой, а следовательно, и эко
номической стабильности в 
стране. Об этом и шла речь на

Промышленники — 
за стабильность

ЭТО НЕОБХОДИМОЕ УСЛОВИЕ ПРОДОЛЖЕНИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА

II съезде промышленников и 
предпринимателей Свердловс
кой области «Развитие уральс
кой промышленности — план Пу
тина в действии».

Ну, а если уж выбрали такое 
название для съезда, то не грех 
вспомнить, чем стали для стра
ны в целом и уральской про
мышленности в частности во
семь лет президентства Влади
мира Путина.

Эдуард Россель правильно 

отметил, что минувший период 
в первую очередь стал време
нем укрепления. Не только пре
словутой «вертикали власти», 
но и международного автори
тета государства, его внешних 
и внутренних границ, оборо
носпособности страны, курса 
рубля, наконец. Страна практи
чески расплатилась с внешним 
долгом, увеличились расходы 
не только на оборону, но и на 
науку.

Конечно, можно все это при
писать чудодейственной силе 
нефтяных котировок, но ведь 
даже сверхприбылью можно 
распорядиться по-разному. 
Плохому хозяину сколько денег 
ни дай, все прахом пойдет.

Если во времена Бориса Ель
цина правительству пеняли за 
отсутствие четкой экономичес
кой стратегии, то теперь ситуа
ция изменилась в лучшую сто
рону. Да, такого документа, как 

план развития экономики Рос
сии на 10—20 лет, мы не увиде
ли. Но появились четко обозна
ченные приоритеты: рост про
изводства по всем отраслям 
промышленности (удвоение 
ВВП к 2010 году), ускоренное 
развитие отдельных «локомо
тивных» отраслей (нацио
нальные проекты «Развитие 
АПК» и «Доступное жилье»). 
Слова о развитии транспортной 
инфраструктуры и энергетики 
перестают быть только слова
ми: Российские железные до
роги и РАО «ЕЭС России» обо
значили стратегии развития с 
инвестиционными планами,из
меряющимися в триллионах 
рублей. В целом экономика 
России за минувшие семь лет 
приросла на 60—70 процентов, 
и Свердловская область — не 
исключение. Скорее, один из 
пионеров роста.

(Окончание на 2-й стр.)
Нижний Тагил— 

Екатеринбург

ПОПРАВКИ В КОНЦЕ ГОДА
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Пенсионеры, малоимущие граждане и 
многодетные семьи в декабре получат единовременное пособие в 
размере одной тысячи рублей.

Внести поправки в бюджет региона на 2007 год — такое поручение 
губернатор Эдуард Россель дал председателю областного правитель
ства Виктору Кокшарову.

По словам губернатора, перевыполнение бюджетных показателей по
зволяет оперативно помочь тем жителям Среднего Урала, которые боль
ше всего нуждаются в денежных средствах. И тем самым компенсиро
вать рост цен на ряд продуктов питания.

Всего пособие получат один миллион 400 тысяч уральцев.
Также Эдуард Россель поручил областному правительству выделить 

315 миллионов рублей на выплату субсидий сельскохозяйственным то
варопроизводителям, которые специализируются на мясе и молоке. 
Цель — стабилизировать цены.

Около 500 миллионов рублей будет выделено муниципальным обра
зованиям области для пополнения местных фондов обеспечения жиль
ем малообеспеченных граждан. Еще 400 миллионов рублей пойдут на 
развитие дорог.

Поправки в бюджет области на 2007 год будут внесены на этой неде
ле, и 1 декабря губернатор подпишет соответствующий закон. Планиру
ется, что все выплаты будут произведены в течение первого месяца 
зимы и станут хорошим новогодним подарком для уральцев.

Ольга СЕМЕНОВА

Спрашивайте — ответим! 
«Гзрячий телефон» редакции 
355-91-16—с 12 до 17часов 28 ноября

Переменная 
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(Окончание. Начало на 1 -й стр.)
Виктор Кокшаров, председатель правительства Свердловской 

области:
— Финансирование строительства энергоблока БН-800 на Белоярской 

АЭС из средств федерального бюджета в 2007 году было увеличено (по 
сравнению с 2006-м) почти в пять раз — до 5,6 млрд, рублей, тогда как за 
все время с начала строительства данного энергоблока (свыше 14 лет) 
было освоено 4,3 млрд, рублей. В 2008-м финансирование планируется 
удвоить, и в 2012 году блок должен быть построен. На строительство авто
дороги Серов — Ханты-Мансийск в границах Свердловской области нын
че выделено 1,9 млрд, рублей — в 2,5 раза больше, чем за два предыдущих 
года. Всего для завершения строительства необходимо 3 млрд, рублей. 
На прокладку метро направлено 1,23 млрд, рублей. Столько же было осво
ено за последние три года. Всего для завершения строительства первой 
очереди необходимо 10,5 млрд, рублей. Это лишь часть серьезных проек
тов, реализуемых при участии федерального центра. Со своей стороны 
только машиностроители и оборонщики Свердловской области заплани
ровали реализацию свыше 150 проектов с объемом инвестиций 51,6 
млрд, рублей. В настоящее время свердловчане производят около 5% 
промышленной продукции России. По объему инвестиций в основной ка
питал, в том числе иностранных, обороту розничной и оптовой торговли 
Свердловская область уже несколько лет входит в первую десятку 
субъектов Российской Федерации. В 2010 году ВРП Свердловской облас
ти прирастет к 2000 году в 2,3 раза, а к 2015 году утроится...

Мы уже неоднократно рассказывали нашим читателям о крупнейших 
проектах в экономике области. Естественно, что наиболее крупные из них 
связаны с металлургическим комплексом. Построена шахта «Ново-Каль- 
инская» на СУБРе — первая в постперестроечной России крупная шахта. 
Развивается Качканарский ГОК, УГМК строит рудники на севере области 
и готовится к строительству шахты на Сафьяновском медном месторож
дении. В Каменске-Уральском близок к пуску завод по производству плит 
из алюминия, в Верхней Пышме — новый цех электролиза меди. Ревда, 
Первоуральск, Полевской, Нижний Тагил, Серов, Нижние Серги, Алапа
евск — города, где уже построены, строятся или готовятся к строитель
ству новые мощности по выплавке стали и изготовлению проката. Со ста
тусом особого благоприятствования или без оного, но в Верхней Салде 
создается производственный комплекс под кодовым названием «Титано
вая долина». В ближайшие пять лет Свердловская область выйдет на пер
вое место в России по объемам производства стали, на второе место — 
по выпуску алюминия. Производство меди увеличится до 500 тысяч тонн в 
год.

В машиностроении безусловный лидер федерального масштаба — 
Уралвагонзавод, амбициозные планы лелеют в руководстве «Уралмаша» и 
УТЗ. Активно завоевывают российский и международный рынки произво
дители медицинской техники (УОМЗ, Приборостроительный завод, ФГУП 
«Электрохимприбор»), Производство медицинской техники в 2010-м выра
стет в восемь раз по сравнению с 2000 годом.

Буквально за последние годы в Свердловской области начали соби
рать легковые автомобили и производить грузовые электровозы.

Все чаще приходится писать про лесопромышленный комплекс. При
чем не о потерях, а о запуске новых производств. Только за этот год — 
новые линии на «Фанкоме» (Верхняя Синячиха) и в Тавде, Выйский ДОК в 
Нижнем Тагиле и цех по производству деревянных домов «Ураллеспром» 
на территории «Уралмаша».

Это лишь верхушка айсберга — только 291 крупное предприятие обла
сти заявило о намерении реализовать проекты общей стоимостью более 
триллиона рублей. Одного цемента через пять лет мы должны будем про
изводить 15 миллионов тонн (в пять раз больше). Ввод первых цехов со
стоится уже в 2009 году. Однако, как уже было сказано, промышленники 
уверены, что все это возможно лишь при сохранении нынешнего полити
ческого курса.

Андрей Козицын, президент областного Союза металлургов:
— Сегодня наши предприятия в своем развитии сталкиваются с мас

сой проблем правового характера: нормально не прописаны процедуры 
подключения объектов потребления и генерации к электросетям и прави
ла использования объектов железнодорожной инфраструктуры, необхо
димодальнейшее развитие коммунальной реформы... Эти проблемы име
ют общенациональный масштаб, и решать их надо на самом высоком за
конодательном уровне. Поэтому необходимо последовательное вопло
щение в жизнь Концепции промышленной политики партии «Единая Рос
сия», и металлурги считают необходимым поддержать партию и 
президента Владимира Путина в этом деле...

Николай Малых, президент областного Союза предприятий обо
ронной отрасли:

— Убежден, что роль государства в формировании и проведении про
мышленной политики должна возрастать. Во всяком случае примени
тельно к предприятиям, обеспечивающим обороноспособность страны. 
Надеюсь, Государственной Думе нового созыва хватит мудрости для вос
становления утраченных позиций в области машиностроения. И наша за
дача — помочь сохранить политическую стабильность в стране...

Промышленники высказались за стабильность и сотрудничество со 
всеми ветвями государственной власти. Со своей стороны, в надежде на 
будущую поддержку законодателей они приняли на себя определенные 
обязательства. Вчастности, поувеличениюобъемовпроизводствак2010 
году не менее чем в 1,5 раза к уровню 2005 года, инвестиций в основной 
капитал — до 270 миллиардов рублей в год, повышению уровня средней 
заработной платы к началу 2011 года — до 29—30 тысяч рублей в месяц, а 
строительства жилья — до 3 миллионов квадратных метров в год.

Михаил ПАВЛОВ
Нижний Тагил — Екатеринбург

ПОЧТАЛЬОНЫ 
ГОТОВЫ 
К ЗИМЕ

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Более двух тысяч почтальо
нов обеспечены комплектами 
зимней спецодежды и обуви.

— По прогнозам синоптиков, 
в этом году зима ожидается хо
лодной, поэтому мы дополни
тельно заказали около семи со
тен зимних курток, почти 600 пар 
теплых сапог и ботинок, а также 
заготовили противоскользящие 
подошвы, меховые рукавицы и 
супинированные стельки, — 
рассказал заместитель дирек
тора по производству Свердлов
ского филиала «Почта России» 
Сергей Ерыгин. — Нынче в целях 
безопасности мы планируем 
обеспечить наших работников и 
защитными жилетами со свето
отражающей полосой. А еще по
чтальонам дополнительно будут 
выданы аккумуляторные фона
ри, так как зимой темнеть начи
нает рано.

Уже завершен комплекс ра
бот по подготовке отопительной 
системы почтамтов и отделений 
почтовой связи.

— Более половины из них ра
ботают на печном отоплении, по
этому было закуплено дров по
чти на один миллион рублей, — 
сообщили в пресс-службе Свер
дловского филиала «Почта Рос
сии». — Также к зимнему сезону 
подготовлен и почтовый транс
порт. Наш автопарк состоит бо
лее чем из 250 транспортных 
средств.

Ольга СЕМЕНОВА

Почти пятьсот ребят из разных 
школ Свердловской области при
няли участие в конкурсе «Урал —

«Мы придем сюда рожать»
СРЕДНЕУРАЛЬСКИЙ РОДДОМ ГОТОВ ПРИНЯТЬ 

ПЕРВЫХ РОЖЕНИЦ

В морозное ноябрьское утро красную ленточку перед дверью реконструирован
ного роддома перерезали губернатор Свердловской области Эдуард Россель, гла
ва Среднеуральска Алексей Данилов, а также представители компаний-меценатов 
— директор ОАО «УГМК-холдинг» Андрей Козицын и директор по стратегическому 
развитию ОАО «ОГК-5» Николай Морилов. Родильный дом Среднеуральского отде
ления Верхнепышминской ЦГБ, можно сказать, возродился после ремонта. За 40 
лет работы здание сильно обветшало. Теперь же от старой постройки остались 
разве что стены.

Родильное отделение было зак
рыто на реконструкцию в 2004 году. 
Временно роддом располагался в 
одном из пустующих корпусов 
больницы. Теперь вернулся на 
свое привычное место, хотя от 
прежнего отделения, существо
вавшего в последние годы в край
не тяжелых условиях, здесь мало 
что сохранилось. По сути, помеще
ния общей площадью 3590 кв. мет
ров были не просто отремонтиро
ваны, а коренным образом пере
строены. Заменены все инженер
ные коммуникации, кондициониро
вание, кислородопровод. Заново 
проложены электропроводка, вен
тиляция, пожарная сигнализация, 
оснащен индивидуальный тепло
пункт. Вместо прогнивших дере
вянных окон установили совре
менные пластиковые, а неказис
тую шиферную крышу сменила но
вая, яркая и более прочная, из ме
таллочерепицы.

Экскурсию по обновленному 
роддому проводила Нина Кадочни
кова, заместитель директора фи
лиала Верхнепышминский ЦГБ по 

Урал — наш общий дом
ДЛЯ ПОБЕДЫ В КОНКУРСЕ НЕКОТОРЫЕ ШКОЛЬНИКИ ТРУДИЛИСЬ ВСЕ ЛЕТО

ЕКАТЕРИНБУРГ. Авторов рисунков, фотографий и литературных 
произведений на тему «Развитие культуры толерантности» на днях 
награждали в столице Среднего Урала во Дворце молодежи.

наш общий дом», его организато
рами являются администрация гу
бернатора и региональное мини
стерство общего и профессио
нального образования.

Алена Уймина, ученица 9 «Б» 
класса Килачевской средней шко
лы Ирбитского района, в течение 
всех летних каникул была посто
янной посетительницей местной 

родовспоможению. По ее словам, 
теперь учреждение, в отличие от 
своего прошлого состояния, соот
ветствует санитарным и противо
пожарным требованиям. Внутрен
няя отделка отличается высоким 
уровнем качества. Есть в трех
этажном здании и комфортабель
ный лифт.

На первом этаже разместится 
женская консультация. На втором — 
операционный блок, палаты интен
сивной терапии и реанимационное 
отделение для новорожденных. Тре
тий этаж займут родовой и послеро
довой блоки. В последнем —• 19 па
лат на одно-два места с санузлом и 
душевой кабиной, молочная кухня, 
смотровые, столовая.

Родильное отделение обслужи
вает не только будущих мам из 
Среднеуральска, но и из Верхней 
Пышмы, поселка Исеть и многих 
деревень Верхнепышминского 
района. Рожать сюда приезжают и 
жительницы Екатеринбурга. Еже
годно медперсонал помогает по
явиться на свет примерно тысяче 
малышей.

библиотеки. Она собирала необхо
димую информацию, чтобы побо
роться за победу в конкурсе.

— Я читала много разных книг, 
разговаривала со старожилами на
шего села, а также знакомилась с 
историческими фактами в Интер
нете, — рассказала Алена. — Ис
пользуя собранные сведения, я за 
два месяца написала литератур

«Прошу всех женщин к нам», — 
пригласил Алексей Данилов. Он 
убежден, что лучшего по оснащен
ности роддома в области нет. Бе
зусловно, глава Среднеуральска 
несколько преувеличивает. Зато он 
прав, называя реконструкцию «на
родной стройкой». Десять милли
онов рублей выделила на строи
тельство Уральская горно-метал
лургическая компания. Из бюджета 
Свердловской области на приобре
тение оборудования поступило 13 
миллионов. На завершающем эта
пе в это благое дело девять милли
онов рублей внесла Объединенная 
генерирующая компания № 5. Ее 
директор по стратегическому раз
витию Николай Морилов отметил:

— Благотворительность — это 
то, чем должны заниматься все 
уважающие себя предприятия.

О пользе совместных усилий го
ворил и губернатор области Эду
ард Россель:

— Объединение в решении 
проблемы — давняя и хорошая 
русская традиция. В Средне- 
уральске налицо результат един

ное сочинение об истории Урала, о 
народах, которые заселили его, об 
их традициях и обычаях. К примеру, 
в нашей деревне проживают не 
только русские, но и армяне, каза
хи, цыгане. Они сохранили свою 
культуру, отмечают как свои празд
ники, так и наши, общепринятые.

Учительница Алены по русскому 
языку и литературе Ольга Иванова 
отметила, что девочка проделала 
большую работу, она собрала 
очень много интересных фактов.

— Материала было столько, что 
первоначальный вариант сочине
ния занимал почти 25 страниц фор
мата A4 печатного текста, — гово
рит Ольга Александровна. — Со
гласно требованиям конкурса, со
чинение должно быть как минимум 
в три раза меньше. Нам пришлось 
сократить его до семи страниц, 
хотя было очень жаль вычеркивать 
какие-то занимательные факты.

— Такой конкурс среди учеников 
проводится впервые, — сообщила 
консультант Департамента внут
ренней политики губернатора 
Свердловской области Марина Ча
щина. — Тематику конкурса и его 
название каждый из участников 
понимал по-своему. Одни дели
лись своими рассуждениями о вза
имоотношениях с друзьями, с ро
дителями, другие раскрывали тему 
более глобально.

Семиклассник средней школы 
имени А.Н. Арапова из поселка 
Верх-Нейвинский Максим Потыли- 

ства местного самоуправления, 
предприятий, жителей города — 
роддом запущен в эксплуатацию. 
Сейчас во многих городах облас
ти строятся новые и реконструи
руются старые родильные дома. 
В следующем году откроется пе
ринатальный центр в Нижнем Та
гиле. Областные целевые про
граммы «Уральская семья», «Мать 
и дитя» также направлены на под
держку рождаемости, на то, чтобы 
у будущих мам не было никаких 
проблем во время подготовки к 
родам и при родах. Сейчас Россия 
— в демографическом кризисе. 
Население страны сокращается. 
И с этой ситуацией надо бороть
ся. Я надеюсь, что число малень
ких уральцев с каждым годом бу
дет только увеличиваться. Хочет
ся сказать спасибо нашим жен
щинам. За девять месяцев 2007 
года в области родились 37 260 
детишек.

...Маленькие девочки принима
ли участие в поздравлении. Лет 
семь назад именно в этом роддо
ме они впервые увидели свет. И 

на церемонии 
открытия с за
дорными улыб
ками читали 
строки: «Очень, 
очень просим 
мам подарить 
братишек нам».

— Мы придем 
сюда рожать, — 
прозвучали на
последок их сло
ва. Пусть зау
ченные, но ска
занные со всей 
возможной дет
ской искреннос
тью.

Татьяна 
ЕРМОЛАЕВА 

Фото 
Анатолия 
ЛАПТЕВА

Екатеринбург 
— Средне- 

уральск

цын увлекается игрой на гитаре. Но 
так как для музыкантов в конкурсе 
не предусмотрены номинации, 
Максим решил продемонстриро
вать всем свой художественный 
талант. Вместе с друзьями он нари
совал рисунок цветными каранда
шами.

— Мы справились за один день, 
— рассказал мальчик. — Сначала 
вместе обсудили, что хотим нари
совать, а потом приступили к рабо
те. На нашем рисунке трое живот
ных в разных национальных костю
мах — грузинском, китайском и 
русском. Мы хотели показать, что 
эти народы дружны.

Каждому участнику конкурса 
была вручена грамота, а победите
ли получили еще дополнительные 
призы. Награждали призеров за
меститель руководителя админис
трации губернатора Александр 
Александров и уполномоченный по 
правам человека в Свердловской 
области Татьяна Мерзлякова. Всех 
присутствующих на награждении в 
этот день во Дворце молодежи раз
влекали творческие коллективы 
города.

В следующем году конкурс по 
развитию культуры толерантности 
пройдет среди учителей, педагоги 
должны будут представить разра
ботанные ими методички. А школь
ники смогут вновь принять в нем 
участие только через два года.

Ольга СЕМЕНОВА
Фото автора

ВШИЕ

❖ Один горняк спасен из-под 
обвала породы на частной шах
те «Абрис» в Луганской области. 
По данным МЧС Украины, най
дены и тела двух погибших во 
время аварии, случившейся в 
воскресенье. Трое шахтеров 
были застигнуты в забое на глу
бине 210 метров обвалом поро
ды. Разборка завала вручную 
велась бойцами трех отделений 
горноспасателей, был найден 
живым один из горняков. Его со
стояние оценивают как «сред
ней тяжести». Причины аварии 
устанавливает государствен
ная комиссия, работающая на 
шахте.

❖Один человек погиб и 45 по
лучили ранения в результате 
двух сильных землетрясений, 
которые потрясли восточную 
часть Индонезии. Очаг первого 
землетрясения магнитудой 6,4 
балла находился у острова Су- 
мабава на глубине 45 километ
ров под дном моря в 48 километ
рах к северо-западу от города 
Раба. Затем в том же районе 
произошел еще один сильный 
подземный толчок. Землетря
сения вызвали всеобщую пани
ку, в страхе перед возможным 
цунами люди бросали дома и бе
жали на возвышенности.

❖ Семь жителей филиппинс
кой провинции Камаринес-Сур 
стали жертвами тайфуна «Ми- 
таг». Ураганный ветер скорос
тью до 160 км/час разрушил ли
нии электропередачи и оставил 
без света целые города и посел
ки. В них отменены школьные 
занятия, а все больницы и гос
питали переведены на круглосу
точный режим. Предшествую
щие тайфуну ливневые дожди 
бушуют также в Северной Авро
ре и еще 12 провинциях на севе
ро-востоке архипелага 7100 ос
тровов. Число эвакуированных 
из наиболее пострадавших рай
онов достигло 300 тысяч чело
век.

❖ Восемь футбольных бо
лельщиков погибли в Бразилии 
в результате обрушения трибу
ны на стадионе. Трагическое 
происшествие случилось в го
роде Сальвадор на северо- вос
токе страны. В то время как бо
лельщики праздновали победу 
своей команды, часть верхней 
секции трибуны рухнула, и в об
разовавшийся провал упали 
девять человек, восемь из кото
рых погибли.

❖ В Грузии развернулась ак
тивная кампания по подготовке 
к президентским выборам 5 ян
варя 2008 года. 25 ноября Миха
ил Саакашвили подал в отстав
ку. В соответствии с Конститу
цией, обязанности президента 
временно — до выборов —- бу
дет исполнять спикер парла
мента Нино Бурджанадзе. Пред
выборную кампанию большин
ство кандидатов реально нача
ли еще неделю назад, хотя офи
циально она стартовала после 
отставки президента.

❖ Брандспойты, слезоточи
вый газ и дубинки применила по
лиция для разгона манифестан
тов, протестующих против по
пыток запретить одну из курдс
ких политических партий в Тур
ции. Более 40 тысяч человек 
приняли участие в митинге сто
ронников Партии демократи
ческого общества, прошедшего 
в Диярбакыре. Демонстранты 
начали забрасывать камнями и 
горящими шинами полицию 
после того как им не дали прой
ти по центру города. Десятки 
людей задержаны. Манифес
танты осудили намерение ту
рецких властей послать войска 
в северный Ирак для борьбы со 
скрывающимися там членами 
Курдской рабочей партии, счи
тающейся террористической 
организацией, и призывали к 
мирному решению курдского 
вопроса.

❖ Более 20 полицейских и по
жарных получили ранения в ре
зультате столкновений с груп
пами молодежи в городе Вилье- 
ле-Бель — в 20 км к северу от 
Парижа. Ущерб причинен двум 
полицейским участкам, вокзалу, 
гаражам, магазинам, сожжены 
два десятка автомобилей. Бес
порядки вспыхнули по следам 
трагического дорожного инци
дента — гибели двух подрост
ков, столкнувшихся на мотоцик
ле с патрульной машиной. По 
словам очевидцев, группы мо
лодежи общей численностью 
около 200 человек стали поджи
гать автомобили, разбивать 
витрины магазинов. Среди ра
неных — комиссар полиции. В 
предместье были стянуты зна
чительные полицейские силы.

❖Президент Венесуэлы Уго 
Чавес, объявивший о «замора
живании» отношений с Колум
бией, заявил, что принимает 
аналогичную меру в отношении 
Испании. «До тех пор пока ко
роль Испании не принесет изви
нений, я замораживаю отноше
ния с Испанией», — заявил он. 
На Ибероамериканском самми
те в Чили 10 ноября король Ис
пании Хуан Карлос I произнес в 
адрес Чавеса фразу: «Почему 
бы тебе не замолчать». Венесу
эльский президент неоднократ
но требовал от него извинений, 
однако подчеркивал, что этот 
инцидент не влияет на отноше
ния с Испанией, заявляя, что у 
Венесуэлы нет конфликта с 
этой европейской страной.

По материалам 
Интернета
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П
ожалуй, ничто так не 
радует дождливым ве
чером, как хорошая кни
га, с любовью проиллюстри

рованная талантливым худож
ником... На работах Мая Пет
ровича Митурича-Хлебникова 
выросло не одно поколение 
отечественных читателей. 
«На Урале я так и не побывал», 
— с долей грусти сказал ху
дожник. Однако пообщаться с 
уральской публикой с газет
ной полосы согласился с ра
достью.

— Май Петрович, каждая по
ловинка вашей замечательной 
фамилии значима в истории 
русской культуры. Расскажи
те, пожалуйста, о своих роди
телях, о своей семье.

— По-видимому, двойная фа
милия возникла по желанию моей 
мамы Веры Хлебниковой. Семья 
Хлебниковых была большой — 
пять детей, но к моменту моего 
рождения все умерли. Осталась 
только моя мать и ее родители - 
дедушка и бабушка, Владимир 
Алексеевич и Екатерина Никола
евна. Для того чтобы сохранить 
фамилию, вписали в метрику 
Митурич-Хлебников, ведь я был 
единственным наследником 
Хлебниковых, хотя и по женской 
линии.

— А кто назвал вас таким 
звучным именем — Май?

— Не знаю. В детстве оно вос
принималось нормально, хотя с 
возрастом стало звучать стран
но... Но сейчас маленьким чита
телям я подписываю книжки: «От 
дедушки Мая».

— Вернемся к вашей се
мье...

— Детство мое прошло в семье 
художников. И до какого-то воз
раста я думал,что, кроме молоч
ницы и дворника,все на свете — 
художники. К отцу приходили 
друзья-художники, и я никого не 
знал, кроме художников. А в 1931 
году к нам в Москву переехали 
дедушка и бабушка. До этого они 
жили в Астрахани, где Владимир 
Алексеевич был уважаемым че
ловеком — директором и органи
затором заповедника в дельте 
Волги.

Жили мы прямо в мастерской 
на Мясницкой, которую папа по
лучил как преподаватель ВХУТЕ- 
МАСа (Высших художественно
технических мастерских). Это 
была большая комната на девя
том этаже и без лифта. Когда 
привезли стариков, как-то их 
туда подняли, но бабушка так ни 
разу и не спустилась на улицу. 
Дедушка был бодрее и изредка 
гулял с палочкой.

Отец был занят работой, мама 
— хозяйством. Поэтому дедушка 
и бабушка занимались мной 
больше, чем родители. Дедушка 
был орнитологом и биологом. Он 
показывал свои книги, но листать 
не давал. Сам аккуратно перево
рачивал страницы, а я смотрел 
картинки.

— Наверное, отсюда любовь 
к птицам, которых так много в 
ваших работах?

— Может быть. Но дедушка не 
только птицами занимался. У 
него были разные книги по био
логии. Помню, одна называлась 
«Гады и рыбы». В Астрахани у 
него была огромная научная биб
лиотека, которую он почти цели
ком передал местному музею. К 
нам привезли только небольшую 
ее часть и обстановку из астра
ханской квартиры, даже мебель.

У отца мебели вообще не было 
— он был аскетом, сам себе ско
лотил стол из фанеры. А с дедуш
кой и бабушкой появился и шкаф, 
и буфет, и стулья, и даже посуда с 
гербами. Дедушка зачем-то при
вез даже табличку от двери! Сей
час в астраханской квартире от- 
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ХОККЕЙ

«Автомобилист» 
набрал 

«крейсерскую» 
скорость!

28 и 29 ноября состоятся за
ключительные матчи первого 
круга Открытого Всероссий
ского соревнования по хоккею 
среди команд восточной груп
пы высшей лиги.

Центральные матчи тура прой
дут в столице Казахстана — Аста
не, где соперником занимающего 
второе место «Барыса» будет еди
ноличный лидер турнира — екате
ринбургский «Автомобилист».

Очень удачно проведя ноябрь
ский отрезок турнира, в котором 
команда олимпийского чемпио
на-84 Сергея Шепелева одержала 
семь побед в восьми проведен
ных матчах (дома — 4:3 и 6:1 с 
пермским «Молотом», 6:1 и 3:1 с 
курганским «Зауральем», 5:0 и 3:2 
с тюменским «Газовиком»; в гос
тях — 2:4 и 6:2 с сатпаевским «Ка
захмысом») и набрала в них 21 
очко, «Автомобилист» на полной 
скорости вновь обошел притор
мозивший свой «бег» казахстанс
кий «Барыс» (13 очков) и воца
рился на первой строчке турнир
ной таблицы розыгрыша.

Положение лидеров 
после 24 игр:

1. «Автомобилист» — 57 очков,
2. «Барыс» — 52, 3. «Казцинк-Тор- 
педо» (Усть-Каменогорск) — 49, 
4. «Казахмыс» — 45... 6. «Спутник» 
(Нижний Тагил) — 40... 10. «Ме
таллург» (Серов) — 31...

28 и 29 ноября тагильчане 
дважды сыграют в Ангарске с 
«Ермаком», а «Металлург» — в 
Усть-Каменогорске.

Юрий ОВОДОВ

«ОТ ДЕДУШКИ МАЯ»
НА ЕГО РИСУНКАХ 

ВЫРОСЛО ПОЛСТРАНЫ
никова. Я отдал туда все семей
ные вещи и книги.

— Родившись в семье худож
ников, вы, наверное, с детства 
были обречены взять в руки ка
рандаш и кисть?

— Да, это верно! Иного буду
щего для меня родители не пред
ставляли, да и я не представлял. 
Но не могу сказать, что меня спе
циально чему-то учили. Мама 
была молчаливой и сдержанной, 
а отец любил, когда приходили 
друзья-художники, в основном - 
бывшие его ученики по ВХУТЕМА- 
Су. Начинались разговоры об ис
кусстве, и я невольно их впиты
вал. Думаю, мои представления 
об искусстве сложились из этих 
разговоров, из рассуждений 
отца, которые до сих пор остают
ся для меня ориентиром, заве
том. Поэтому основное мое уче
ние прошло дома. А официальное 
художественное образование я 
получил в Полиграфическом ин
ституте.

— Вы воевали...
— Я не скажу, что воевал. Я не 

был на передовой. К началу вой
ны я уже рисовал, поэтому меня 
использовали как художника. 
Сначала служил в дорожной час
ти, дорожные знаки изображал. А 
потом из разных частей собира
ли людей во фронтовую бригаду 
художников, и я туда попал. Это 
была разъездная бригада. Когда 
наша армия освобождала какой- 
нибудь город, мы были уже на 
подходе к нему с заготовленными 
плакатами, портретами вождей и 
маршалов. Первыми в город вхо
дят танкисты, мы за ними. Город 
еще горит, а мы устанавливаем на 
главной площади плакаты...

Так довелось повидать и Киев, 
и Харьков, и Новгород. Видел и 
знаменитую Курскую дугу. Рабо
тал в Берлине — на Александер- 
платц мы установили портреты 
всех маршалов, а посередине ви
сел портрет Сталина — три на че
тыре метра. Изображения всех 
остальных маршалов — два на 
три. И было это в мае 1945 года...

— Можно сказать, что ваш 
творческий путь начался в 
годы войны?

— Да, можно. Я работал с бо
лее опытными художниками и 
кое-чему учился у них. В бригаде 
были и зрелые художники, и не
доучившиеся студенты. А я был 
самым молодым.

Обидно было, когда война кон
чилась, а призывников моего 
года не отпускали. Лишь в 1948 
году вышел приказ о моей демо
билизации с такой странной 
формулировкой: «Отпустить в 
долгосрочный отпуск». То есть как 
бы не насовсем, как бы я до сих 
пор в строю. Пока в армию снова 
не призывают, но, думаю, я ей 
уже и не пригожусь.

— Вы окончили институт и 
стали входить в профессию 
художника. Как это проходи
ло?

— Было очень трудно. Отец из- 
за резких высказываний о том, 
что происходило вокруг, оказался 
в опале. Вопреки здравому смыс
лу он был объявлен формалистом 
и изгнан из тех издательств, где 
раньше имел заказы. Мне при
шлось зарабатывать средства на 
жизнь.

Это было хрущевское время. И 
я прибился в издательство, кото
рое выпускало буклеты,листовки 

реди множества екатерин- 
бургских музеев Уральский 
минералогический — самый 

молодой. Точнее, самый юный: в 
декабре ему исполнится семь 
лет. Но за это время он приобрел 
не только российскую, но, без 
преувеличения,и мировую изве
стность.

В России это единственный 
музей, созданный на основе 
частного собрания драгоцен
ных и поделочных камней. Уни
кальную коллекцию в течение 
более трех десятилетий соби
рал на территории бывшего 
Советского Союза В.А. Пеле- 
пенко, в прошлом колекционер- 
любитель, ныне — директор 
Уральского минералогического 
музея.

О мировой известности музея 
камня свидетельствует тот факт, 
что приобрести его собрание (за 
миллионные суммы) не раз 
изъявляли немедленную готов
ность коллекционеры-бизнесме
ны из Германии, Голландии, США.

Калифорнийский мультимил
лионер Джон Барлоу, чей бизнес, 
помимо нефти, преуспевал также 
на купле и перепродаже каменных 
раритетов, пораженный «выезд
ной» выставкой, с которой В.А. 
Пелепенко объездил ряд стран, в 
том числе и Америку, уже вроде 
бы явственно видел уральскую 

и плакаты о сельском хозяйстве, о 
подъеме целинных и залежных 
земель, о кукурузе и подсолнеч
нике. Так я приобрел опыт работы 
для печати и полиграфии. Это 
было, пожалуй, моим первым 
знакомством с издательским де
лом.

Там я проработал года два и 
понял, что пора с этим кончать. Да 
и жизнь как-то наладилась. Я ис
кал возможность поработать в 
детской литературе. Меня манила 
именно многоцветная детская 
книга. Черно-белая книга — для 
взрослых, она меня не привлекает.

В 1948 году я посещал студию 
при ЦДРИ (Центральный дом ра
ботников искусства). Как-то там 
одновременно позировали Мар
шак и академик Ландау. Я нари
совал их портреты, а потом пока
зал им. Самуилу Яковлевичу мой 
портрет понравился. Он подписал 
его крупно и четко «С. Маршак» и 
дату поставил. Потом спросил, 
кто я. И выяснилось, что он знает 
моего отца.

Маршак внимательно отнесся 
ко мне. И одними из первых кни
жек, которые я иллюстрировал, 
стали чешские и английские пе
сенки, которые он переводил. Так, 
благодаря доброму отношению 
Маршака, я стал детским худож
ником.

— Расскажите о сотрудни
честве с Корнеем Чуковским.

— Он был человеком интерес
ным и непредсказуемым. Как-то я 
побывал у него в Переделкине, 
посидели-пообщались. Потом, 
когда он вышел меня провожать, 
вдруг сказал: «Вот все думают, 
что я очень люблю детей, а я их 
ненавижу!»

Конечно, это шутка. В это вре
мя у него была малюсенькая 
правнучка, которая играла под 
столом. А ему было уже далеко за 
восемьдесят, но он был очень 
гибким. Я помню, как он неожи
данно сгибался и лез к ней под 
стол. Обожал малышей!

Проиллюстрировал я «Муху- 
цокотуху». Привез Чуковскому. Он 
сидел на веранде, рассматривал 
мои рисунки и напевал себе под 
нос тонким голосом: «Муха, Муха- 
цокотуха, позолоченное брюхо! 
Какие стихи! Пушкин бы не отка
зался!»

Но бывали и странные случаи. 
Я нарисовал иллюстрации к 
«Бармалею», привез Корнею Ива
новичу, показал, и он все одоб
рил. Через два дня в издатель
ство приходит от него открытка: 
«Все никуда не годится!»

Был у него литературный сек
ретарь Владимир Глоцер. Я по
том спрашивал его: «Как же так, 
Володя?» А он отвечает: «А вот 
так, Корней Иванович, как летний 
дождичек, никогда его не угада
ешь». Пришлось опять ехать в Пе
ределкино, что-то править. Но 
все утряслось.

— Вы работали и с Агнией 
Барто...

— Агния Львовна неудобный 
для меня автор. У нее в стихах 
дети и их взаимоотношения, а это 
немножко не мое амплуа. Я не 
стремился быть ее постоянным 
иллюстратором. Но однажды из
дательство «Малыш» предложило 
мне проиллюстрировать ее сти
хотворение «Лебединое горе» — 
о лебеде, который повредил кры
ло и остался зимовать:

В холодном парке, 

БУДЕТ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ 
ДВОРЕЦ КАМНЯ!

ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
НОВОГО ЗДАНИЯ 

УРАЛЬСКОГО МИНЕРАЛОГИЧЕСКОГО МУЗЕЯ
коллекцию — частично или цели
ком — в одном из своих подзем
ных хранилищ и был несказанно 
удивлен, когда владелец ее отка
зался от выгодной сделки.

Об Уральском минералогичес
ком музее многократно и востор
женно писали журналисты город
ских, областных, московских га
зет и журналов, и нет числа сю
жетам, снятым о нем централь
ным и местным ТВ.

Но,как правило, за пределами 
газетных, журнальных страниц, 
за «кадром» телепередач остава
лись проблемы музея, главной из 
которых в течение почти семи лет 
было помещение, занимаемое 
музеем на улице Красноармейс
кой. Лишь некоторые журналисты 

Май Петрович Митурич-Хлеб
ников — график, живописец, 
акварелист, литограф, иллюс
тратор книг, преимуществен
но детских. Родился 29 мая 
1925 года в Москве, в семье ху
дожников. Его мать — родная 
сестра поэта Велимира Хлеб
никова. В 1953 году окончил 
Московский полиграфический 
институт. Проиллюстрировал 
около ста книг. Кстати, в числе 
его основных работ иллюстра
ции к произведениям Гомера и 
Льюиса Кэрролла. Народный 
художник РСФСР, действи
тельный член Российской ака
демии художеств, лауреат Го
сударственной премии Рос
сийской Федерации.

Среди льдин, 
Зимуетлебедь. 
Он один...
Только после этого мы познако

мились. Барто понравились мои 
работы, и мы стали сотрудни
чать. Иногда она звонила мне и 
говорила: «Это я для вас, Май, 
написала! Без мальчиков и дево
чек, про осень».

— С кем из художников-иллю
страторов свела вас судьба?

— Когда я начинал работать, 
возникла группа начинающих ху
дожников — Виктор Дувидов, 
Юрий Копейко, Вениамин Лосин, 
Галина Макавеева, Евгений Мо
нин, Владимир Перцов, Лев Ток
маков, Никита Чарушин, Виктор 
Чижиков... Все младше меня. Так 
получилось, поскольку я служил в 
армии. Вместе с ними я начинал. 
Мы не грызли друг другу горло, 
жили по-дружески, вместе про
бивались. Увы, многих уже нет в 
живых...

Когда я стал зрелым художни
ком, приходил ко мне кто-нибудь 
из молодых, показывал свои ра
боты и просил порекомендовать в 
какое-нибудь издательство. По
рекомендуешь его, а он сделает 
две-три картинки, а потом исчез
нет. Потому что довести книгу от А 
до Я не то же, что сделать один 
рисунок.

Вообще, я думаю, что книжная 
работа — каторжная. Сделать хо
рошую книгу — как отбыть срок. Я 
старался делать объемные книги, 
хотя они долго делаются, иногда 
годами.

— Вы были знакомы с худож
ницей Татьяной Мавриной?

— Да, хотя она была старше, и 
я не входил в ее круг. Мне дове
лось не раз с ней общаться. Как- 
то устраивалась в Японии выс
тавка советских детских художни
ков. Я приехал к ней и попросил 
что-нибудь для выставки. Она 
дала несколько рисунков и спро
сила: «А как они попадут в Япо
нию?» Я отвечаю: «Очень просто, 
Татьяна Алексеевна! Я положу их в 
папку, возьму папку под мышку, 
сяду в самолет...» Она ахнула: 
«Господи, что же будет с моими 
рисунками, если самолет упа
дет?»

— Вас называют самым 
«японским» из русских худож
ников. Вы специально изучали 
восточную живопись?

— Тут чисто внешнее сходство. 
Я работаю кистью, и японцы — 
кистью. Я люблю движение кис
ти, то, на чем основывается япон
ская каллиграфия. А восточное 
искусство я специально не изу
чал. Мои учителя, пожалуй, 

пытались вникнуть в суть и «ис
торию вопроса».

Бывший зал ресторана гости
ницы «Большой Урал» был отре
монтирован и оборудован охран
ной сигнализацией за счет му
зея. К приведенному в божеский 
вид помещению воспылало жгу
чим интересом некое федераль
ное агентство, из года в год пы
тавшееся выжить Уральский ми
нералогический, ставший час
тью визитной карточки Екате
ринбурга и уже привычно 
называемый екатеринбуржцами 
и гостями города просто Музеем 
камня.

Причем изобретательные сто
личные чиновники свое рвение 
объясняли — ни более ни менее

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

ДВУХХОДОВЫЕ 
МИНИАТЮРЫ

Продолжим изучение 
русской советской 

миниатюры, 
ее лучших образцов. 

Не забываем, что в решение 
также входят и ложные 

следы, и иллюзорная игра.

№305. В. Квятковский

французы, Матисс. Но с Японией у 
меня прочные и давние связи. Не
которое время я жил и работал там.

У меня были совместные выс
тавки с японским художником- 
каллиграфом Рюсэки Моримото. 
Выставлялась его каллиграфия и 
мои акварели. Я, кстати, иллюст
рировал книги для японских из
дательств.

А недавно в России вышло два 
сборника японских сказок с мои
ми иллюстрациями. Они были 
подготовлены еще в 1990 году. Но 
издательство развалилось, а ри
сунки возвратились ко мне и про
лежали много лет. Только сейчас 
их выпустило замечательное из
дательство «Фортуна ЭЛ». Вопре
ки конъюнктуре оно стремится 
издавать книги с высокохудоже
ственными иллюстрациями.

— А какая из иллюстриро
ванных вами книг любима бо
лее всех?

— Невозможно сказать! Каж
дая книга любима, когда над ней 
работаешь. К некоторым книгам 
возвращаешься. Например, 
«Маугли» я делал два раза, при
чем во второй раз совершенно 
по-новому.

Когда в издательствах меня 
узнали и стали хорошо относить
ся, появилась возможность да
вать заявку: хочу иллюстриро
вать такую-то книгу, например 
«Маугли». В издательстве «Ма
лыш» главным художником был 
Евгений Михайлович Рачев. Ког
да он услышал о моем желании, 
то сказал: «Зачем тебе этот им
периалист Киплинг! Да ну его! 
Вот русские сказки давай де
лай!» Но все-таки я пробил «Ма
угли».

— Сейчас принято говорить 
о том, что в советские годы

— заботой... о сохранении па
мятников архитектуры! В свое 
время о проблемах музея писала 
«На смену!».

Хочется надеяться, что в дра
матичной судьбе Уральского ми
нералогического музея стали 
проглядываться внушающие оп
тимизм перспективы.

На высшем областном и город
ском уровнях недавно принято 
решение о строительстве нового 
здания музея, теперь, точнее, 
Дворца камня — на территории 
между Храмом-на-Крови и кино
концертным театром «Космос».

...Во время недавней беседы с 
корреспондентом «На смену!» ди
ректор музея Владимир Андрее
вич Пелепенко был сдержан в 

над художниками и писателя
ми довлела цензура...

— В какой-то степени давле
ние ощущалось, но я не назвал 
бы это цензурой. Многое зави
село от главного художника из
дательства. Да, были и худсове
ты с проработками. Но ведь худ
совет состоял-то из художников! 
И те проработки были просто 
детскими шалостями по сравне
нию с тем, что сейчас с нашим 
братом делает рынок. Главного 
художника можно было переубе
дить, уступив в чем-то, и все за
канчивалось благополучно. А 
сейчас рыночные торговцы ре
шают судьбу книг и тех, кто со
здает тексты и рисунки! Это бу
дет посуровее, посерьезнее. Это 
глобальная проблема, в сравне
нии с которой мои тогдашние 
огорчения уже забыты и вос
принимаются как сущие пустяки.

— В заключение хотелось 
бы попросить вас что-нибудь 
пожелать нашим читателям.

— Хочу пожелать им встречи с 
доброй книгой, прошедшей че
рез руки настоящего художника. 
К сожалению, в условиях нынеш
него рынка таких книг немного. 
Искусство хорошей детской ил
люстрации убито компьютером. 
Поэтому художникам желаю не 
опускаться ниже той высокой 
планки, которую установили не
превзойденные мастера Влади
мир Конашевич, Владимир Ле
бедев и Евгений Чарушин, тво
рившие тогда, когда я только на
чинал работать с иллюстрация
ми. Пусть хороших книг будет 
больше! Тогда обязательно най
дутся и читатели.

Беседовал 
Дмитрий УРУШЕВ 

Фото автора

№ 306.Е.Богданов

№ 308. В. Сажин

прогнозах. Он сообщил лишь, что 
уже определены инвесторы и 
примерные сроки начала и за
вершения строительства трех
четырехэтажного Дворца камня.

Единственное, о чем он гово
рил более подробно в связи с 
предстоящим в недалеком буду
щем «новосельем», — это о том, 
как вольготно расположатся в но
вом помещении ребята из клуба 
юных знатоков камня «Орлец» и 
Центра развития «Кристаллик». 
Автор этих строк, не единожды 
бывавший на их занятиях, может 
засвидетельствовать, что и в 
здании на Красноармейской 
«Орлец» и «Кристаллик» отнюдь 
не ютятся: в их распоряжении — 
просторное помещение, удобная 
современная мебель.

Оба ребячьих объединения 
работают при музее чуть ли не 
со дня его открытия. Подроб
ный рассказ о «музейной» дет
воре Уральского минералоги
ческого — в наших будущих 
публикациях.

Роман ДЫМОВ
На снимках: 

экспонаты музея; 
ребята из клуба «Орлец» 

и Центра развития 
«Кристаллик» (в центре).

Фото
Анатолия ЛАПТЕВА 
и из архива музея

№ 309. А. Петрусенко

№310. Г. Умнов

№ 311. Р. Алиовсадзаде

№312. X. Анимица
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•>Бритни Спирс предъявлен 
иск в полтора миллиона дол
ларов. Истец — калифорний
ский домовладелец, утверж
дающий, что из-за певицы 
понес убытки именно на та
кую сумму.
А дело вот в чем. Спирс вместе 
с родными — мамой и братьями 
— арендовала большой, про
сторный дом на то время, пока в 
ее собственном жилье идет ка
питальный ремонт. Домовладе
лец сделке, конечно, порадо
вался — понятно, что такая 
именитая клиентка не только 
заплатит хорошо, но и престиж 
бизнеса поднимет. Однако биз
несмен радовался ровно до мо
мента, когда семейка Спирс не 
собралась восвояси и не верну
ла ему ключи от недвижимости. 
Хозяин был в шоке, увидев, в 
каком чудовищном состоянии 
пребывает его жилье — мебель 
разломана, полы истоптаны, 
кондиционеры сломаны. Из 
стен — по уверениям истца — 
даже была вырвана проводка. 
Чем уж занимались все это вре
мя Спирсы, неизвестно, но оп
латить ущерб Бритни теперь на
верняка придется.
^Австралийский зоолог и те
леведущий Стив Ирвин, по
гибший не столь давно при 
общении с электрическим 
скатом, воспитал хорошую 
дочь — самостоятельную, 
принципиальную и нежад
ную.
По крайней мере, голливудские 
продюсеры так и не смогли уго
ворить девочку сыграть в одном 
фильме. Какую бы сумму ни на
зывали заокеанские магнаты, 
Бинди Ирвин неизменно отка
зывалась, объясняя, что ей пре
красно живется в основанном 
ее отцом зоосаду, что на Аме
рику она смотреть не хочет и 
что вообще голливудское кино 
как-то не очень любит. А ведь 
смышленой девочке всего де
вять лет! Впрочем, и деловито
сти ей тоже хватает — пигалица 
из Австралии выпускает зооло
гические видеопрограммы для 
детей и даже разработала ди
зайн целой линейки модной 
одежды!
•'.•Ни дня не обходится без но
вости о том, что папарацци 
сильно достали очередную 
звездную личность. Вот и 
всегда спокойного и добро
душного Джорджа Клуни до
вели.
И не просто довели, но и едва 
не отправили на тот свет своей 
настырностью. Жители одного 
из калифорнийских районов 
стали свидетелями этого инци
дента. Актер ехал с девушкой, 
когда его мотоцикл начала об
гонять машина. Когда она по- 
ровнялась с двухколесным 
транспортным средством, из 
окна высунулись объективы фо
токамер. Водитель автомобиля 
при этом явно старался помочь 
фотографам сделать кадры по
крупнее — он все уменьшал и 
уменьшал расстояние между 
своим авто и мотоциклом Клуни 
и... доуменьшался до столкно
вения! Звезда «Сирианы» вмес
те с подругой рухнули на ас
фальт. К счастью, к тому момен
ту актер успел сбросить ско
рость, и —• возможно поэтому — 
парочка серьезно не пострада
ла. Джордж не только самосто
ятельно поднялся на ноги и по
мог подняться подруге, но и су
мел отчитать лихачей, остано
вившихся неподалеку от места 
аварии (видимо, для того, что
бы сделать совсем уж сенсаци
онные снимки). Самое интерес
ное, что в толпе зевак тоже на
шлись свои доморощенные 
«папарацци» — в Интернете те
перь гуляют фото- и ви
деосъемки инцидента, сделан
ные на мобильные телефоны.
❖ Американские кинодрама
турги проводят в ноябре про
тестные акции.
Ноябрьская забастовка сцена
ристов призвана продемонст
рировать их недовольство в том 
числе и тем, что крупные студии 
отказываются выплачивать 
своим «литературным неграм» 
(а писательский труд в кинема
тографе действительно очень 
неблагодарен) проценты с про
даж фильмов через Интернет. К 
сценаристам присоединились и 
представители других кинопро
фессий: поддержку их требова
ниям выразила актриса Розан
на Аркетт, в акциях протеста по
участвовали режиссер оскаро
носной драмы «Столкновение» 
Пол Хаггис (впрочем, по соб
ственному опыту знающий о 
судьбе сценариста в Голливуде) 
и актриса Джулианна Маргулис 
(«Змеи на самолете»). Ну а одно 
из протестных сценарных со
браний посетила певица Али
сия Кейс и устроила для них не
большой концерт.

Антон КАПТЕЛОВ

Портреты времени
СТАРЫЕ И НОВЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ О РОССИИ

Что бы ни ловил своим объективом фотограф, главным героем 
его снимков всегда будет время. В Фотографическом музее «Дом 
Метенкова» открылись две выставки, как бы образующие между 
собой мост через десятилетия. Серия снимков, сделанных 50 лет 
назад американским фотокорреспондентом, своеобразно рифму
ется с работами молодых фотографов Екатеринбурга - потому что 
в обоих случаях перед человеком с камерой стояла задача запе
чатлеть дух времени, остановив мгновенье, когда облик эпохи наи
более ярок и узнаваем.

Американец Элтон Демарест 
Петерсон работал над серией 
«Впечатления о России» в конце 
50-х, во времена, когда в нашей 
стране за иностранцем с фотоап
паратом непременно ходил гид в 
штатском, строго указывающий, 
что именно позволено снимать. 
Петерсон как-то ухитрился избе
жать такого надзора, и с его фото- 
графий'на нас смотрит по-настоя
щему живое прошлое. Его не инте
ресовал официоз, ударные строй
ки и помпезные парады, в объек
тив его фотоаппарата попадала 
обычная повседневная жизнь тог
дашних советских людей. Стари
ки, беседующие на лавочке, дети, 
кормящие животных в зоопарке, 
танцующий на улице молоденький 
солдат, спортсменки, сгрудивши
еся под дождем перед кроссом... 
Живой и цельный дух прошлого в 
этих снимках чувствуется не толь
ко в нарядах и несегодняшних ти
пах лиц - в самой атмосфере 
уюта, неспешности и спокойного

дружелюбия, так не свойственной 
суетности наших дней. На фото
графиях Петерсона - портрет бес
поворотно исчезнувшего мира, и 
символом выставки для сегод
няшнего зрителя может стать ра
бота, на которой Москва еще не 
выглядит глянцевым мегаполи
сом, прилизанным богатейским 
гнездом. На этом снимке вид на 
собор Василия Блаженного от
крывается из-за каких-то разва
люх, из дворика, где мальчишки 
играют в футбол.

Элтон Демарест Петерсон го
ворил, что целью его работы над 
серией «Впечатления о России» 
было желание помочь американ
цам понять разницу между харак
тером русских людей и системой, 
в которой они вынуждены жить. 
Ведь фотографии эти делались в 
самый разгар «холодной войны», 
когда представители двух стран 
должны были относиться друг к 
другу с подозрением и враждеб
ностью. «Впечатления о России»

имели в Америке огромный успех, 
за несколько лет эта серия выс
тавлялась около 150 раз.

«После пяти скучных лет в мире 
бизнеса я с 1956 года начал рабо
тать внештатным корреспонден
том, — вспоминает Петерсон. - 
Жил в Европе, преимущественно в 
Швеции, совершил четыре поезд
ки в СССР. Проехал по историчес
кому треугольнику Ленинград - 
Москва - Киев, побывал в Сталин
граде, Ростове-на-Дону, Ясной 
Поляне, Загорске, Одессе, Тбили
си. А после возвращения в США в 
1958 году открыл выставку «Впе
чатления о России». Я посвятил ее 
памяти Гоголя, Достоевского и 
Толстого. Еще до поездки в СССР 
я прочитал почти все их книги, ко
торые выходили в английских пе
реводах. Если мне все же удалось 
изобразить русский народ при по
мощи искусства фотографии, я в 
значительной степени обязан 
этим великим писателям, чьи про
изведения вдохновляли меня и по
зволили понять мой предмет. На 
выставках многие фотографии со
провождались цитатами из сочи
нений этих авторов. И одним из 
ценнейших моих переживаний 
стала встреча с дочерью Льва Тол
стого Александрой. После выстав
ки в Нью-Йорке я вручил ей фото
графию могилы ее отца в Ясной 
Поляне, а она подарила мне свою

книгу с надписью «Демаресту Пе
терсону, который понимал и лю
бил моего отца». Такой похвалой 
могут похвастаться немногие мои 
соотечественники».

Выставка работ молодых фото
графов Екатеринбурга носит 
скромное название «Фотоклуб 
«Четверг». Лучшие фотографии». 
На ней представлены снимки 20 
авторов. Они не объединены об
щей темой или стилем - на выс
тавке нашлось место пейзажам, 
натюрмортам, портретам и быто
вым сценкам.

Фотограф Сергеев W. выбрал 
своими героями стариков. В его 
серии «Зима. Весна. Лето. Осень» 
человеческая жизнь уподоблена 
временам года, увяданию некогда 
пышного сада. Сами снимки вы
глядят ровесниками их персона
жей - им нарочито придан желто
вато-коричневый оттенок, чтобы 
казалось, что это фотографии из 
старого альбома. Валентина Сви
стунова в серии «Карабаш» пока
зывает усталый город. Карабаш - 
одно из самых экологически мрач
ных мест на Урале, и в работах 
Свистуновой даже постройки вы
глядят измученными, страдающи
ми без чистого воздуха. В центре 
внимания Германа Сакунова ока
зались инвалиды, и его работы - 
напоминание об ужасе одиноче
ства, о необходимости сочув
ствия. Анатолий Шемякин ухватил 
пикантный момент свадьбы, когда 
ветер поднял юбку невесты, Ната
лья Лозовная в каком-то восточ
ном городе увидала веселого рик
шу, тянувшего коляску мимо рек
ламных щитов, и тем свела в 
снимке старину и современность.

Фотоклуб, собирающийся по 
четвергам, работает в Доме Ме
тенкова уже год, и за это время его 
участники успели завоевать при
знание далеко за пределами наше
го города. Так, Денис Тарасов стал 
победителем конкурса «Молодые 
фотографы России-2007», прохо
дившего в Нижнем Новгороде, а 
серия «Торговый центр» принесла 
ему бронзовую медаль междуна
родного конкурса имени К. Буллы в 
Санкт-Петербурге. Название этого 
конкурса совпадает с идеей выста
вок в Доме Метенкова — «Эпохи 
зримые черты».

Выставки будут работать до 13 
декабря.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фоторепродукции 

Анатолия ЛАПТЕВА

Конкурс НОВИНКИ от «ЭКСМО»
» Г'

Мы подарили новую книгу издательства «Эксмо» Кирстен Мил
лер «Кики Страйк — девочка-детектив» Марине Соломенной за по
беду в прошлом конкурсе. Марина не только прочитала эту книгу, 
но и дала почитать ее своей подруге Свете Курдюмовой, которая 
написала отзыв о ней и, бесспорно, тоже заслужила подарок.

«Эта захватывающая 
приключенческая повесть 
— о дружбе четырех дево
чек-подростков. Прочитав 
эту книгу, я поняла, что в 
жизни встречаются разные 
люди, но всегда нужно ос
таваться собой. Книга на
писана от лица подруги 
Кики, которая попадает в 
компанию по расследова
нию загадок города-при
зрака. Ее родители — уче
ные, они помогают юным 
детективам. Кики Страйк 
до последнего скрывала от 
подруг, что ее мать — коро
лева и она должна найти 
похищенное кольцо, дос
тавшееся ей по наследству 
и доказывающее правду о 
ее происхождении. Хотя на 
вопрос, кем ты хочешь 
стать, Кики ответила — 
«опасным человеком», но в 
душе она была очень пре
данной и чувствительной.

Прочитать эту книгу я бы 
советовала еще потому, 
что очень интересно и за
хватывающе побродить с героинями под Манхэттеном, натыкаясь на
заброшенные станции метро, скелеты с золотом в разжатых пальцах и
полчища крыс, преследующих вас в кромешной темноте».

Ведущая конкурса — Екатерина ЛИСЕЦКАЯ 
Телефон 371-38-75

Турфирма «Дт<1ант+»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376-55-10.

Приглашаем: 
Съездить в гости 
к Санта-Клаусу — 
в Скандинавию 
к Деду Морозу — 
в Великий Устюг

Приходите 
к нам 

с газетой 
«На смену!» 
и получайте 

скидку!

Призы победителям — 
от турфирмы «Атлант+»

УЧРЕДИТЕЛЬ

ООО «Редакция газеты 
«На смену!»

Извещение о проведении конкурса № 85 
на поставку ТМЦ «Железобетонные изделия»

ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает 
о проведении конкурса № 85 на поставку ТМЦ «Железобетонные изде
лия».

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 27 декабря 

2007 года в 14.00 по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14, 2 
этаж, студия.

Сроки выполнения: первое полугодие 2008 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 13 500 000,00 рублей 

(учет ж/д тарифа смотреть в спецификации).
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— поставщики ТМЦ, желательно изготовители или дилеры.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня 

подписания Протокола победителем конкурса.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, телефон 
(343) 359-70-93 при наличии доверенности и/или письма за подписью руко
водителя организации, подтверждающего полномочия доверенного лица.

Время и место приема заявок: по 27 декабря 2007 года до 13.00 по 
адресу: 620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, 
телефон (343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www.uraltrasgaz.ru.

Извещение о проведении конкурса № 86 
на оказание услуг: «Внутритрубная дефектоскопия подводных 

переходов газопроводов»
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сооб

щает о проведении конкурса № 86 на оказание услуг: «Внутритрубная де
фектоскопия подводных переходов газопроводов». Подводный переход 
газопровода «Комсомольское — Челябинск», 1 резервная нитка, через р. 
Исеть. Подводный переход газопровода «Комсомольское — Челябинск», 
2 резервная нитка, через р. Исеть.

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 27 декабря 

2007 года в 14.30 по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14, 
2-й этаж, студия.

Сроки выполнения: 2 — 3 квартал 2008 год.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 10 030 000, 00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— опыт работ диагностики газопроводов не менее 5 лет;
— аттестация ИТР и персонала, допускающая работы в охранной зоне 

магистральных газопроводов;
— наличие аккредитации методик выполнения измерений.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня 

подписания Протокола победителем конкурса.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурс

ную документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адре
су: 620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, теле
фон (343) 359-70-93 при наличии доверенности и/или письма за подпи
сью руководителя организации, подтверждающего полномочия доверен
ного лица.

Время и место приема заявок: по 27 декабря 2007 года до 13.00 
по адресу: 620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, 
телефон (343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www.uraltransqaz.ru.

Извещение о проведении конкурса № 87 
на оказание услуг: «Диагностика подводных переходе 

в газопроводов»
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сооб

щает о проведении конкурса Ns 87 на оказание услуг: «Диагностика под
водных переходов газопроводов». Подводно-водолазное обследование 
переходов газопроводов в количестве 46 ниток.

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 27 декабря 

2007 года в 15.00 по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14,2 
этаж, студия.

Сроки выполнения: 2 — 3 квартал 2008 год.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 11 800 000, 00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— опыт работ диагностики подводных переходов газопроводов не ме

нее 5 лет;
— наличие аккредитации методик выполнения измерений.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня 

подписания Протокола победителем конкурса.

Порядок и место получения конкурсной документации: конкурс
ную документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адре
су: 620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, теле
фон (343) 359-70-93 при наличии доверенности и/или письма за подпи
сью руководителя организации, подтверждающего полномочия доверен
ного лица.

Время и место приема заявок: по "2.1 декабря 2007 года до 13.00 
по адресу: 620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, 
телефон (343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз » www.uraltransgaz.ru.

Извещение о проведении конкурса № 88 
на оказание услуг: «Аэрокосмический мониторинг 

газопроводов» (диагностические работы)
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сооб

щает о проведении конкурса № 88 на оказание услуг: «Аэрокосмичес
кий мониторинг газопроводов» (диагностические работы).

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 27 декабря 

2007 года в 15.30 по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул . К. Цеткин, 14,2 
этаж, студия.

Сроки выполнения: 1—2 квартал 2008 год.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 10 124 400, 00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— опыт работ диагностики газопроводов не менее 5 лет;
— наличие аккредитации методик выполнения измерений;
— аттестация ИТР и персонала, допускающая работы в охранной зоне 

магистральных газопроводов.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня 

подписания Протокола победителем конкурса.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурс

ную документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адре
су: 620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, теле
фон (343) 359-70-93 при наличии доверенности и/или письма за подпи
сью руководителя организации, подтверждающего полномочия доверен
ного лица.

Время и место приема заявок: по 27 декабря 2007 года до 13.00 
по адресу: 620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, 
телефон (343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www.uraltransaz.ru.

Извещение о проведении конкурса № 89 
на оказание услуг: «Комплексная оценка и прогноз 

технического состояния газопроводов» 
(диагностические работы)

ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сооб
щает о проведении конкурса № 89 на оказание услуг: «Комплексная оцен
ка и прогноз технического состояния газопроводов» (диагностические 
работы).

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 27 декабря 

2007 года в 16.00 по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14, 2 
этаж, студия.

Сроки выполнения: 1 — 3 квартал 2008 год.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 13 806 000, 00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— соответствие требованиям СТО ГАЗПРОМ 2-3.5-046-2006 «Порядок 

экспертизы технических условий на оборудование и материалы, аттеста
ции технологий и оценки готовности организаций к выполнению работ по 
диагностике и ремонту объектов транспорта газа ОАО «Газпром»;

— опыт работ диагностики газопроводов не менее 5 лет;
— наличие аккредитации методик выполнения измерений;
— аттестация ИТР и персонала, допускающая работы в охранной зоне 

магистральных газопроводов.
Срок заключения договора: в течение 20 календарных дней со дня 

подписания Протокола победителем конкурса.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурс

ную документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адре
су: 620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, теле
фон (343) 359-70-93 при наличии доверенности и/или письма за подпи
сью руководителя организации, подтверждающего полномочия доверен
ного лица.

Время и место приема заявок: по 27 декабря 2007 года до 13.00 
по адресу: 620041, г. Екатеринбург, улица Мичурина, дом 31, комната 71а, 
телефон (343) 359-70-93.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www.uraltransgaz.ru.

Начальник управления ЭЭ и контроля ФХД А.Б. Павлов

Чудеса на Урале
Напомню, что не столь давно был проведен всемирный опрос, 

определивший новые семь чудес света. На рассмотрение мирово
му сообществу предлагались варианты от разных стран, а семерку 
самых «расчудесных чудес» выбирали путем всемирного голосова
ния — через Интернет или еще как. Россия в списке потенциальных 
чудес была представлена собором Василия Блаженного. Увы, в 
окончательный «топ-7» он не попал. Словно обидевшись на это, 
журналисты нескольких центральных СМИ сейчас составляют наш, 
отечественный список удивительных мест и архитектурных шедев
ров. Назван он незамысловато — «Семь чудес России».

Выберут лучшее и удивительнейшее в следующем году, a пока фор
мируется перечень претендентов, выставленный на сайте 
www.ruschudo.ru. Делается это не без помощи рядовых граждан — каж
дый желающий может предложить свою «кандидатуру», для чего доста
точно выслать организаторам фотографию объекта и комментарий к ней 
(что это вообще изображено, где располагается и чем так уж удивитель
но). Составление списка продлится до февраля 2008 года, а итоги ме
роприятия подведут в июне — голосование будет хоть и не всемирньв- 
но как минимум всероссийским (то есть в обязаловку это, конечно, г 
превратят, но любой желающий проголосовать сможет).

Отрадно, что в списке немало и объектов, находящихся на террито
рии Урала. Среди них — озеро Зюраткуль, заповедник Аркаим, Невьянс
кая падающая башня, Челябинский краеведческий музей. Неизвестно, 
организаторами ли они были туда внесены или кем-то из местных жите
лей, но шансы и уральское какое-нибудь строение сделать гордостью 
России у нас есть. Пока большей популярностью у голосующих «за Урал» 
пользуются Дом Ипатьева (который давно снесен и странно, что он во
обще попал в список), Медведь-камень и Храм-на-Крови. Число голосоь
за храм перевалило уже за полтысячи.

Антон КАПТЕЛОВ

||||^■дников
®Продам 30 листов поликарбоната, ц. 2350 р. — 1 лист, 
т. 8-909-012-13-14.
ЯПродам сотовые телефоны «Nokia-8600» Luna blek и «Nokia-8800» 
Sirocco, ц. 12 т. р. каждый, т. 8-904-625-72-20, Юра.
ЯПродам сотовый телефон «Nokia-N95», ц. 11 т. р., т. 8-914-731-01-78, 
Михаил.
ЯАроматерапевт, т. 8-9222-94-34-75.
®Отдам в добрые руки серых, 1,5 мес. котят, т. 8-9222-94-34-75.
вОтдам в добрые руки годовалую собаку (мальчик), т. 8-922-14-24-298.
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УСЛУГ Г

Вчера, 26.11.2007 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 24.3104 руб./долл.

.. ■. ... ■ , Я» ЧЯ "

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
26.11.2007 на 15 часов:

и$0(доллар США)24.26 (Банк «Вятич».Сберинвестбанк) 24.32 (Драгоценности Урала.Ф-ал Екатер.»Мечел-банк»)

EUR(EBPO) 36.14 (Банк «Уралфинанс») 36.23 (Гран*Банк. Драгоценности Урала)

бВР(англ.фунт) 50.00 (СКБ Банк) 51.10 (Уральский банк Сбербанка России)

KZT(100 казахлен) 15.00 (СКБ-Банк) 23.00 (СКБ-банк) 2 2 2 22
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ на 26.11.2007:

036 AUD1 Австралийский доллар...... 21.1323
974 BYR1000 Белорусских рублей.... 11.2500 
208 DKK10 Датских крон..................... 48.5201
840 USD 1 Доллар США....................  24.2649
978 EUR 1 ЕВРО....................................... 36.1498
352 ISK 100 Исландских крон.............. 38.9547
398 KZT 100 Казахских тенге.............. 20.1499
124 CAD 1 Канадский доллар........... 24.6971
156 CNY 10 Китайских юаней
Жэньминьби..............................................32.7944
949 TRL 1 Новая турецкая лира.........20.3071

578 NOK 10 Норвежских крон......... 45.0259 
702 SGD 1 Сингапурский доллар.... 16.8098 
980 UAH 10 Украинских гривен........ 47.8711
826 GBP 1 Фунт стерлингов 
Соединенного королевства.............. 50.2283 
752 SEK 10 Шведских крон.................  38.7618
756 CHF 1 Швейцарский франк........22.1597
392 JPY 100 Японских иен..................  22.4904
• Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу. Татьяна ДАНИЛОВА

Все рекламируемые товары подлежат обязательном
Рукописи не рецензируются сертификации, а услуги - лицензированию

и не ВСларзщакисм Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

Гл. редактор АДРЕС РЕДАКЦИИ: ПРИЕМНАЯ ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: экономики
Т.Г. ЛОМАКИНА 371-28-61 секретариат 

репорт, группа

спортивный
фотокорреспондент

355-91-11
355-91-16, 355-17-12,
371-42-61
371-39-09
355-91-30

молодежных проблем

Индекс 53800 
Время подписи 
в печать — 16.00

620219, Екатеринбург, 
ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
Дом печати, 12-й этаж 
Редакция газеты

W è

ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28
E-MAIL: nasmenu@isnet.ru
Цена свободная.

культуры
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63

Газета зарегистрирована в Управлении Росохранкультуры по УрФО ПИ № ФС11-1439. Выходит 3 раза в неделю: во вторник, четверг, пятницу. 
Отпечатано с готового набора на ОАО ИПП «Уральский рабочий»: г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13. www.uralprint.ru 
Печать офсетная. Объем 2 п. л. Тираж 4246. Заказ 3812.

http://www.uraltrasgaz.ru
http://www.uraltransqaz.r
http://www.uraltransgaz.ru
http://www.uraltransaz.ru
http://www.uraltransgaz.ru
http://www.ruschudo.ru
mailto:nasmenu@isnet.ru
http://www.uralprint.ru


ПЕРСОНАЛИИ

ИСК К ЕКАТЕРИНЕ II
Бушует политический скан

дал из-за недавно установлен
ного в Одессе памятника осно

вателям го
рода с фигу
рой импера
трицы Ека
терины II в 
центре 
скульптур
ной компо
зиции. Осо
бенно ак
тивны пред- 
ставители

республиканского объединения 
«Свобода» и Украинского каза
чества, добивающиеся демон
тажа сооружения, «позорящего 
Украину». Если суд не удовле
творит иск национал-патрио- 
тов, они намерены разрушить 
его «народным гневом».

УЕХАЛ -
ЗНАЧИТ ПРЕДАЛ

Спикер Госдумы Борис 
Грызлов предложил лишить 
пенсий граждан России, про

живающих 
за рубежом, 
назвав та
кие выплаты 
«кормуш
кой». Таким 
образом 
четвертое 
лицо в госу- 
д а р с т в е 
продемон
стрировало

отношение страны к тем людям, 
которые сначала работали на 
СССР, затем на Россию и волею 
нелегких судеб оказались за 
границей.

БОЛЬШЕ ЗАМОВ, 
ХОРОШИХ
И РАЗНЫХ

Министр обороны Анатолий 
Сердюков не кадровый воен
ный и ему, похоже, трудно уп- 

равнять 
оборонным 
ведомст
вом. Види
мо, это за
ставляет его 
прибегать к 
штату мно
гочислен - 
ных замов. 
На истекшей 
неделе он

назначил уже седьмого замес
тителя министра обороны. Им 
стал генерал-майор Олег Эскин. 
Он будет курировать вопросы 
развития информационных тех
нологий и связи военного ве
домства. Президент России сво
им указом от 9 ноября разре
шил министру обороны иметь 
еще одного заместителя. Так что 
новый зам - не последний.

Максим БРУНОВ.

В ОБСТАНОВКЕ ЕДИНСТВА И СП
ВЫБОРЫ В СССР НЕ ПРЕДУСМАТРИВАЛИ ДИСКУССИЙ, ДЕБАТОВ, АЛЬТЕРНАТИВ...

Семьдесят лет назад, 12 декабря 1937 года, со
стоялись первые выборы в Верховный Совет СССР, 
наш советский парламент. Они прошли в обстанов
ке невиданного общественного подъема и стали 
свидетельством неколебимого морально-полити
ческого единства, сплочения народа. По итогам 
выборов будет отмечено, что «все народы нашей 
страны шли в этот незабываемый день к избира
тельным урнам с одной мыслью, с одним желани
ем - отдать свои голоса верным сынам и дочерям 
нашей социалистической родины, отдать свои го
лоса за партийных и непартийных большевиков, за 
мужественных строителей социализма». В списки 
голосовавших было внесено 94 миллиона человек. 
96,8% избирателей пришли на участки для голосо
вания. 98,6% участвовавших в голосовании отдали 
голоса за безальтернативных кандидатов партии 
власти. «Все граждане нашего Советского Союза, 
голосуя за кандидатов блока коммунистов и бес
партийных, голосовали за политику партии, нашей 
родной партии Ленина - Сталина». Подчеркива
лось, что «выборы в Верховный Совет прошли на 
основе самой демократической в мире Сталинской 
Конституции». И что «наш великий народ 12 дека
бря продемонстрировал свою беспредельную лю
бовь и преданность партии Ленина - Сталина, на
шему великому вождю и учителю товарищу Ста
лину. 12 декабря весь мир убедился в сплоченности 
и единодушии нашего великого народа. Советский 
народ еще теснее сплотил свои ряды вокруг нашей 
партии, сталинского ЦК и товарища Сталина». Ну и, 
конечно же, «нет и не было такой страны в мире, 
где так высоко поднято человеческое достоинство, 
где законы на деле ограждают интересы трудя
щихся, всецело служат интересам всего советского 
народа, вырабатываются и принимаются самим 
народом...»

Кончался 1937 год, непростой год нашей исто
рии.

Например, постановление ЦК ВКП(б) под 
длинным названием «Подготовка партийных ор
ганизаций к выборам в Верховный Совет СССР 
по новой избирательной системе и соответству
ющая перестройка партийно-политической ра
боты» было принято на одном из самых знаме
нитых пленумов этого ЦК - «февральско-мар
товском» 1937 года. Если кто не знает, именно с 
этого пленума увели Бухарина с Рыковым, и во
обще все одиннадцать дней говорили вовсе не о

грядущих демократических выборах (согласно 
написанной этим самым Бухариным новой, 
только что принятой Конституции), а о борьбе с 
врагами народа, проникшими во все поры об
щества. Именно этот пленум дал старт тому раз
гулу террора, малый сохраненный след которого 
так поразил сегодняшнего президента России, 
посетившего Бутовский полигон, где тогда сва
ливали в общие ямы (многие тысячи) расстре
лянных. «Невообразимо!» - вполголоса прогово
рил президент.

Правда, в новых школьных учебниках про это 
написано ничего не будет. Террор, массовое 
уничтожение сограждан, пытки, рабский труд 
миллионов людей не попадут на их страницы, 
чтобы не сеять сумятицы в головах учащихся, в то 
время как надо, наоборот, воспитывать чувство 
гордости за пройденный страной путь.

А что попадет?
В январе 1938-го Верховный Совет собрался 

на свою первую сессию.
Удивительное чувство возникает при чтении 

ее стенографического отчета. Дело в том, что со
ветский парламент проводил свои заседания в 
обстановке непрекращающегося восторга. Текст 
стенограммы пестрит ремарками: «Аплодисмен
ты», «Бурные, аплодисменты», «Бурные, долго 
несмолкающие аплодисменты», «Бурные, долго 
несмолкающие аплодисменты. Все встают с мест: 
«Да здравствует любимый товарищ Сталин!», 
«Товарищу Сталину ура!», Несколько минут длит
ся овация в честь товарища Сталина», «Бурная 
овация. Все депутаты встают. В зале раздаются 
возгласы: «Ура!», «Да здравствует товарищ Ста
лин!», «Хай живе товарищ Стал!н на страх воро
гам и на рад!сть народу!»... И так далее, по нарас
тающей. Только вставаний я насчитал шестьдесят 
семь. Причем поводом для них чаще всего явля
лось простое упоминание имени вождя - и чувст
ва выплескивались, как пена из бутылки с шам
панским.

Идея, что парламент - не место для дискуссий, 
уже тогда была воплощена с исчерпывающей за
конченностью. Все до единого голосования про
шли с абсолютным результатом: единогласно. 
Единогласно проголосовали и за все предлагав
шиеся кандидатуры (надо было выбрать предсе
дателя президиума и сам президиум, руководст
во палат и комиссий, утвердить состав прави

тельства) - в том числе и за тех, кого очень скоро 
расстреляют в качестве вредителей, японских, 
германских или литовских шпионов. Все эти 
троцкисты Блюхер, Косарев, Ежов (упоминание и 
этого имени неизменно вызывало овацию, грозя
щую сорвать заседание), Угаров, Косиор, Чу- 
барь... Многие из них не доживут даже до следу
ющей сессии...

Кстати сказать, голосовали на сессии «вруч
ную», но даже комиссию счетную назначать не 
стали: видно, единодушие было запрограммиро
вано с самого начала.

Был, правда, случай, когда депутатка Татарен- 
ко из Черниговской области вдруг возразила при 
обсуждении регламента работы Совета нацио
нальностей. Исключительность ситуации застав
ляет остановиться на ней максимально подробно.

Дело в том, что заседания палаты было пред
ложено проводить с шести до десяти вечера. А 
Титаренко взяла слово и внесла смелое предло
жение: «Товарищи, я считаю, что нам придется 
немного изменить регламент. Из каких сообра
жений? Я лично думаю, что мы съехались из всех 
республик и нам необходимо будет посмотреть 
кино, театры, а мы все время будем лишены этой 
возможности. Другая палата (Совет Союза дол
жен был заседать по утрам, - П.Г.) будет иметь эту 
возможность. А мы нет. Тогда нужно будет засе
дать три дня таким образом, как говорили, а три 
дня так, как другая палата, чтобы мы тоже могли 
посмотреть».

В общем-то, смеяться не над чем. Это как раз 
трогательно и очень по-человечески. Но Титарен
ко объяснили, что «кино и театр можно посещать 
днем, если есть такая страсть к театру. А Совет на
циональностей собрался для того, чтобы зани
маться большими государственными вопроса
ми».

Регламент прошел тоже единогласно.
И следующий раз депутат возразил против за

ранее предусмотренного решения только через 
полвека. Давайте назовем и это имя: в 1988 году 
академик Роальд Сагдеев проголосовал против 
проекта Закона о порядке проведения митингов.

И этот одинокий мандат над залом произвел 
тогда впечатление гражданского подвига.

...А закончу анекдотом. Ходил мужик на рабо
ту мимо окна с клеткой, где сидел попугай, и по
пугай этот его постоянно обзывал по-всякому.
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Надоело это мужику, нажаловался хозяину попу
гая, тот пообещал принять меры. И вот идет му
жик на следующий день, а попугай сидит, злой, 
нахохлившийся и молчит! Прошел уже мужик

Плакат из прошлого: 99,9 процента обеспечено.

мимо окна. И вдруг ему вслед: «Эй. мужик!..» Ну, 
тот поворачивается. А попугай ему: «Ну, ты меня 
понял!..»

Павел ГУТИОНТОВ.
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I Номер от 20.11.07 г. I
I 1. П. Гутионтов.
I «Поговорили подушам».

2. А. Рыбаков. «С землей
покончили мы счеты».I. 3. Н. Ажгихина.

■ «Домашний проект, или 
I Отмена Лермонтова».
Ip.S. Подсчитано по количеству «кликов» на сайте www.dvtornik.ru

-------------------- КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =5

ЭХ, ПОРОГИ...
Когда я учился в школе, наш 

учитель физики все время гордо 
повторял, что наша страна стоит 
на пороге научно-технической 
революции. Пока я учился в ин
ституте, мы продолжали стоять 
на этом пороге, но так и не пере
шагнули его.

Прошло много лет. Ныне Рос
сия опять стоит, но теперь уже 
на пороге компьютеризации. 
Вот в Сбербанке компьютеризи
рованы уже все процессы, но 
для оплаты коммунальных пла
тежей необходимо отстоять 
столько же времени, что и в 
прошлом веке, когда девушки за 
окном, грязно ругаясь, крутили 
ручку арифмометра, а потом 
проверяли его работу костяшка
ми на счетах.

Но, похоже, теперь мы смо
жем перешагнуть через закол
дованный порог и примкнуть к 
странам, освоившим современ
ные высокие технологии. Прези
дент уже поставил задачу перед 
отечественным автомобиле
строением - создать лучший в 
мире автомобиль. Так что ны
нешнее поколение российских 
людей будет жить при позоре 
«Мерсов», «Феррари» и «Той
от», которые падут под напором 
продукции из Тольятти.

Этим летом мы уже напомни
ли развитым странам о своих 
технических амбициях - по ули
цам Перми начал патрулирова
ние первый робот-полицей
ский. Механический «мент» ро
стом 180 см передвигался на че
тырех колесах со скоростью пять 
(!) километров в час. Периоди
чески металлическим голосом 
он сообщал граж
данам: «Советую 
не нарушать закон 
и общественный 
порядок».

Преступность в 
городе резко сни
зилась, поскольку 
практически все 
преступные эле
менты в городе за
ворожено следили 
за механическим 
чудом, отказываю
щимся брать день
ги. Такого Пермь
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еще не видела! Но у нового изо
бретения появились враги и за
вистники. В газетах замелькали 
критические заметки, что «эта 
штука может только ездить по 
ровной поверхности и капать на 
мозги гражданам «железными 
советами».

Конечно, у «робокопа» име
лись отдельные недостатки - для 
его работы требовалась масса 
вещей - гараж, квалифициро
ванные техники для обслужива
ния, оператор для управления и 
сопровождающий наряд (чтобы 
дети не отвинтили органы у 
«мента»). Но зато как измени
лась криминогенная ситуация!

И вот новая информация из 
Перми - единственный в России 
робот-полицейский ушел на 
зимние каникулы. Как сообщили 
журналистам в ГУВД Пермского 
края, робот «просто не в состоя
нии передвигаться по заснежен
ным дорогам». Компьютерное 
чудо понять можно - тут даже ве
нец природы ломает на дорогах 
конечности, перепрыгивая через 
ледяные надолбы. Городские 
службы, увы, отстают от разви
тия российской научной мысли.

Кстати, в ГУВД также сообщи
ли, что «робот проходит модер
низацию», но подробности оста
вили в секрете. Но мы-то знаем, 
что на развитие нанотехнологий 
из Стабфонда выделены милли
арды рублей. Так что будет и на 
наших улицах праздник.

Вот только бы и городским 
службам немного денег подки
нуть. Другая жизнь у нас начнет
ся....

Акрам МУРТАЗАЕВ.

■ ■ МЕЖДОМЕТИЯ

ВЕЧНЫЙ ВОПРОС
ОН АДРЕСОВАН ЖЕНЩИНЕ. А ОТВЕТИТЬ ПЫТАЮТСЯ ПОЛИТИКИ

Про аборты у нас последнее 
время во весь голос, всерьез и пла
менно говорят со всех трибун 
именно тогда, когда готовится не
кое непопулярное решение. На
пример, монетизация льгот. Или 
очередное подорожание предме
тов первой необходимости. Так и 
на этот раз - не успели в супермар
кетах переклеить ценники, как 
группа народных избранников во 
главе с вице-спикером ГД Сергеем 
Бабуриным выступила с нетриви
альной инициативой - рассмот
реть поправки в УК РФ, ужесточа
ющие ответственность медиков за 
проведение операции по искусст
венному прерыванию беременно
сти при отсутствии на то медицин
ских показаний. Предлагается, в 
частности, наказать медиков, про
водящих эту самую операцию или, 
что еще хуже, рекомендующих е 
штрафом до 80 тысяч рублей, либо 
обязательными работами до 240 
часов, либо исправительными ра
ботами на срок до двух лет.

К слову, в парламенте уже на
ходятся два близких по духу 
предложения - поправки к закону 
об охране здоровья граждан - о 
запрете замужним женщинам 
провести аборт без согласия суп
руга и о запрете рекламы на ме
дицинские услуги.

Исполнительная власть также 
не осталась в стороне - Татьяна 
Голикова, едва заступив на место 
министра здравоохранения и со
циального развития, озвучила 
разработанную в недрах ведом
ства еще при прежнем руководи
теле программу, направленную 
на ограничение операций по пре
дотвращению беременности. В 
частности, предусматривающую 
значительное сокращение соци
альных показаний для операции, 
а также подлинное ноу-хау - ин
формационное согласие, в кото
ром должна теперь расписывать
ся каждая пациентка, решившая
ся на аборт, и также параллель
ное изучение длинного перечня 
возможных последствий этого 
поступка. Никаких специальных 
мер по улучшению качества и до
ступности услуг, дополнительных 
мер по развитию системы охраны 
репродуктивного здоровья, а так
же улучшения материальной 
поддержки родителей с детьми 
программа не предусматривала. 
Разумеется, Голикову подставили 
- ее личное участие в составлении 
программы минимально. Ее роль 
в этой ситуации выглядит при
мерно так же, как участие депута
ток памятного Верховного Совета 
СССР в принятии решений отно-

Этот цыпленок появился на свет не благодаря УК РФ.

сительно семейной политики. На
до было - они озвучили судьбо
носные решения партии и прави
тельства о полном запрете абор
тов в 1936 или об отмене права на 
развод в те же годы, надо - под
держали реабилитацию аборта в 
1955 - и параллельно превраще
ние его в единственный доступ
ный метод планирования семьи, 
что продолжается по сути дела и 
по сей день. Официальная стати
стика -1 миллион 700 тысяч абор
тов в год (впереди нас в Европе 
только Румыния) - оспаривается 
многими независимыми экспер
тами: называют цифры и в 4, и 
даже б миллионов. Единствен
ный момент, когда показатели 
несколько снижались, наблюдал
ся с 1994 по 1996 год, когда пра
вительство поддерживало госу
дарственную программу «Плани
рование семьи» - тогда абортов 
стало меньше аж на треть, а сре
ди несовершеннолетних - почти 
наполовину. Впрочем, програм
ма уже тогда вызывала недоволь
ство многих ньюсмейкеров как не 
соответствующая национальному 
менталитету и безнравственная.

Вообще, насчет нравственно
сти у нас все поистине своеобыч
но - особенно тогда, когда речь 
заходит о той же самой демогра

фии. Оказывается, в кризисе ви
новаты не однобокая экономика, 
не отсутствие стратегий социаль
ного развития, полное пренебре
жение к элементарным нуждам 
человека, семьи, не развал систе
мы здравоохранения, образова
ния, не постоянный стресс и ни
щета тысяч людей - а отсутствие 
нравственных установок у рос
сийских женщин. Это они не хотят 
плодить нищету и смеют заик
нуться о некоторых гарантиях бу
дущего для своих детей, в то вре
мя как границы некому охранять 
и вообще скоро Сибирь заселят 
китайцы. Непатриотки, то есть, и 
преступно делают аборт, когда не 
видят опоры в соучастнике зача
тия. Это я пересказываю основ
ной месседж недавней телепере
дачи как раз о духовности.

Честно говоря, обидно стано
вится, когда задумаешься о том, 
как именно меня, гражданку, из
бирательницу, воспринимает 
родное государство - как некую 
биомассу по воспроизводству не
достающего поголовья. Как сви
номатку ( цитирую известного по
литика), крольчиху, чье главное 
предназначение - выдавать на го
ра новый помет во имя неких па
триотических интересов, шаг вле
во или вправо, любое сомнение - 

вне закона, по крайней мере вне 
нашей духовно-нравственной ос
новы, могучей в отечестве сегод
ня как никогда. Реклама в метро в 
образе счастливой мамаши с тре
мя целлулоидными чадами в ру
ках призывает - стране нужны 
твои рекорды! Похожие пропа
гандистские плакаты недавно по
казывали итальянские коллеги - 
они пользовались огромной по
пулярностью во времена дуче...

Впрочем, может быть, все эти 
параллели - лишь плод воспален
ного воображения озабоченной 
повседневностью обывательни
цы, слишком бурная реакция на 
неудачные телепрограммы, на 
глупые заявления каких-то не 
слишком состоявшихся или не 
слишком умных политиков, на 
непродуманные решения ве
домств. Так хочется, чтобы жизнь 
стала лучше и краше. Может 
быть, начать с малого - помочь 
тем, совершенно очевидно, не
счастливым и закомплексован
ным людям, которые тратят 
столько сил и страсти на борьбу с 
абортами - направить каждому 
комплект современных контра
цептивов, с доступной инструк
цией по применению? Глядишь, и 
поутихнут.

Надежда АЖГИХИНА.

ИЗ ПОЧТЫ «ДВ» 
БЕНЗОПИЛОЙ ПО ЖИВОМУ

Здравствуйте, уважаемая редакция!
Прочитал в прошлом номере «ДВ» материал «Сземлей покончи

ли мы счеты...», с которым полностью согласен. И вот тороплюсь со
общить вам еще один адрес беды. Реальная опасность уничтоже
ния нависла над любимцем тульских ребятишек, живым уголком 
городского парка культуры и отдыха имени Петра Белоусова. Оче
редная, уже шестая за годы реформ, смена руководства «зелеными 
легкими города», похоже, ускорила процесс превращения лучшего 
в России (это оценка Сергея Есенина) природного памятника в ба
нальный объект потребительского общества. Большая группа на
чальников, посетивших мини-зоопарк Адольфа Аркадьевича Бо
чарова - основателя и смотрителя обиталища лебедей, уток, павли
нов, косуль - посчитала этот объект неприбыльным и уже предпри
няла конкретные меры для его ликвидации. Послушные исполните
ли, готовые безоговорочно выполнить любой самый убийственный 
приказ, ретиво с бензопилой наперевес бросились воевать с зеле
ным другом и прорубили безобразную просеку. Что планируют 
практические люди с полномочиями на месте обитания братьев на
ших меньших, покрыто мраком неизвестности. Осматривая пока 
еще поросшую деревьями и кустарниками остальную территорию, 
деловые люди, нарушив конспирацию, излишне громко произно
сили слова: «элитная гостиница», «сауна», «ресторан». Рискну 
предположить в качестве еще одного возможного объекта и кази
но, либо какое-то другое злачное место. В кустах его очень легко за - 
маскировать.

Владислав АНИКЕЕВ,
Член Союза писателей России, 

академик Международной 
педагогической академии.

ТУЛА.

ОБ АМБИЦИОЗНЫХ 
ПЛАНАХ

«Файненшл тайме»: «Этим 
летом в Санкт-Петербурге на 
инвестиционном форуме, ор
ганизованном правительством, 
Россия поставила перед собой 
амбициозную задачу к 2020 го
ду войти в пятерку самых эко
номически развитых,стран ми
ра. По данным за прошлый год, 
она находится на 9-м месте в 
мире. Экономисты оценивают 
задачу как сложную, но вовсе 
не неосуществимую. На сход
ном мероприятии на черно
морском курорте Сочи в сентя
бре правительство обнародо
вало планы инвестировать 1000 
млрд, долларов на протяжении 
10 лет в капитальный ремонт и 
расширение обветшавшей об
щественной, промышленной и 
транспортной инфраструктуры. 
Это станет одной из самых ши
рокомасштабных в мире (если 
не считать Китая) подобных 
программ, причем правитель
ство намеревается привлечь 
80% средств в качестве вложе
ний частных инвесторов, в том 
числе иностранных».

О РОСТЕ ЦЕН
«Берлинер цайгунг»: «В неф

тедобывающей России цены на 
бензин и дизельное топливо то
же растут рекордными темпами. 
С конца сентября литр дизельно
го топлива подорожал на 13,2%, 
95-го бензина (со свинцовыми

ОНИ О НАС - 
добавками) - примерно на 
5,8%. Цену в 20 рублей (57 ев
роцентов) за литр 92-го бензина 
вряд ли можно потянуть при 
средней зарплате, не достигаю
щей даже 9000 рублей (257 ев
ро). Это внезапное повышение 
цен крайне неудобно для рос
сийской власти, тем более что в 
октябре уже заметно выросли 
цены на продовольственные то
вары. 2 декабря в России состо
ятся парламентские выборы, а 
марте следующего года грядут 
президентские. Повышение цен 
трудно согласуется с часто раз
дающимся обещанием, мол, в 
скором времени достаток при
дет в дом каждого россиянина».

О БУДУЩЕМ ГОДЕ
«Репубблика»: «Итак, что нас 

ожидает в 2008 году? В Белый 
дом придет демократ: возмож
но, Хиллари Клинтон. Китай 
выиграет больше всех медалей 
на Олимпийских играх в Пекине 
и продемонстрирует миру, что 
будущий год будет годом «дра
кона». Америка едва избежит 
спада, процесс глобализации 
возглавят Китай и Индия. Нас 
ожидает угроза войны в Иране 
и на Тайване. Будет наконец 
что-то сделано, чтобы умень
шить парниковый эффект. 
Крупный бизнес будет старать
ся добросовестно делать день
ги, следуя примеру Билла Гейт
са, который выйдет на пенсию, 
покинув Microsoft, чтобы по
святить себя филантропии».

http://www.dvtornik.ru
http://www.dvtornik.ru
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ФУТБОЛ И ПУТИН
БУДЕТ ЛИ ПРАВЯЩАЯ ПАРТИЯ БЕГАТЬ ПО ПОЛЮ И ЗАБИВАТЬ ГОЛЫ?

Все получилось. Гуса Хиддинка 
качали на руках. Сборная России 
на маленьком андоррском стади
оне радовалась так, будто это она 
упорным трудом, искрометной 
игрой, стремлением к победе за
воевала право играть летом на 
чемпионате Европы по футболу.

Все получилось. Владимир 
Путин вышел на драпированную 
сцену спортивного комплекса 
«Лужники» и стал говорить чест
ные вещи о сделанном и несде
ланном, об оппонентах, о пер
спективах, о том, что и кто может 
угрожать стране. Натренирован
ная молодежь размахивала фла
гами и кричала к месту, а чаще 
нет «Путин! Россия!». Путин мор
щился, уж очень все было невпо
пад. Он вообще, кажется, не лю
бит митингов. Вот вышел сказать 
правильные, а потому может 
быть, скучноватые, но понятные 
и своевременные слова, а тут... 
Трое звеньевых, или как там у 
них называется - бригадиров? - 
словно соревнуясь друг с другом, 
командовали вверенными под
разделениями сторонников. А те 
орали, перекрикивая конкурен
тов, а получалось - перебивали 
президента. Вячеславу Фетисову 
чуть не попали древком от флага 
в лицо и тот, не выдержав, сказал 
сторонникам, видно было по гу
бам, простые подобающие этому 
случаю, слова. Шойгу с Грызло
вым уворачивались от флагов. 
Но все получилось. Форум в под
держку Путина состоялся.

Все получается. Все получит
ся. Сборная сыграет летом на ав
стрийских и швейцарских полях. 
Партия, ведомая Путиным, побе
дит на декабрьских выборах в 
Думу.

Но почему получается так ко
ряво, суетливо, некрасиво?

У хорватов с англичанами 
красивый футбол. И англичан, 
не попавших на чемпионат, от
кровенно жалко. У наших - бес
помощная, неловкая игра и от 
того, что они попали в финал, 
конечно же, радостно, но еще и 
стыдно.

Говорят, что Хиддинк везун
чик. Ну как он мог повлиять на 
победу хорватов? Никак. Но 
хорваты выиграли, вырвали по
беду, пластались по полю, слов
но это у них - матч последней 
надежды, а не у нас. А Хиддинка 
качали на руках. «Ура, - крича
ли, - чудо!»

Путин не обязан весь свой за
работанный годами авторитет 
укладывать на весы выбора: го
лосуя за партию «Единая Рос
сия», вы поддерживаете меня, не 
голосуя, не поддерживаете. Или- 
или. Вот и весь выбор.

Я знаю, как я проголосую. И 
вы про себя все знаете. Потому 
что или-или. И другого выбора 
не оставлено.

Почему Путин как какой-ни
будь хорват из нападения, выру
чая русских, должен пластаться 
за партию, добавляя ей рейтин
га, голосов, победы? Потому что 
областной партийный бонза ма
ло известен и ничем себя не про
явил? Потому что престарелый 
губернатор, в целях спасения 
кресла и себя в нем, вступил в 
партию и теперь, не уважаемый 
областным большинством, воз
главил региональный список?

«Путин тоже везунчик», - объ
яснял мне знаток политологии, 
намекая на сравнение с Хиддин
ком и приводя в пример стои
мость барреля нефти при Ельци
не и сейчас. Да нет. Между ними 
есть разница. И она не только в 
том, что один руководит стра
ной, а другой сборной страны.

«Хиддинк, - как объяснил мне 
Юрий Александрович Севидов, 
знаменитый футболист и тренер, 
а теперь мой коллега, обозрева
тель «Русской службы новостей», 
- редко бывает в России. Приехал 
на короткие сборы, провел матч, 
и домой, в Голландию. А со сбор
ной работает окружение, помощ
ники, вторые тренеры. Хотя, ко
нечно, да, везунчик. Но сколько 
можно надеяться на чудо?»

Путин, вы видите, сам вкалы
вает. Сам разруливает коллег по 
«восьмерке», сам решает проб
лемы «Газпрома», сам мотается 
по стране и работает, работает, 
работает. Окружение в это время 
в поте лица гадает: кто будет сле
дующим президентом? Вот этот с 
офицерской выправкой, вот этот 
с либеральным выражением ли
ца или тот с богатым сельскохо
зяйственным прошлым? Гадают 
и ждут, а что скажет Путин, что 
решит, кого предложит.

По закону, по Конституции 
партии, победившие на выборах 
в Думу на своих съездах, называ
ют кандидатов в президенты. 
Можно пойти и другим путем, 
соберите 2 миллиона подписей 
и, пожалуйста, участвуйте в пре

зидентских выборах. До 2 декаб
ря - выборов в Думу - меньше 
недели. Кто победит - это будет 
несколько партий - понятно. По
бедители знают, кого выставят на 
президентские выборы? Нет. 
Ждут, что скажет Путин, кого 
подберет, изучит, возьмет ответ
ственность.

Но вы-то, правящая партия, 
когда вы будете бегать по полю, 
падать в подкатах, бить по воро
там и не пропускать в свои?

Хиддинк сорвет удачу. Путин 
отработает.

А мы? Ленивые функционеры 
очень похожи на ленивых футбо
листов. Даже зарплаты одинако
вые. Одинаково незаслуженные.

«Злости на них не хватает», - 
это из разговоров о футболе. «Но 
все равно болеть будем за на
ших. За Россию. За кого же еще?» 
Это тоже о футболе.

Мы, в большинстве своем, 
все-таки пойдем и проголосуем 
за партию, которую выбрал Пу
тин. Руководствуясь теми же 
«футбольными» принципами.

Зная это, «политические фут
болисты», уже выдвигают тезис: 
те, кто не принимал участие в го
лосовании, не выбирал, не име
ют морального права критико
вать власть. Пусть так. Мы пой
дем и выберем. Не вас выберем. 
Вы постольку поскольку. Под
держим Путина. И получим «мо
ральное право» критиковать.

Мы вас голосовали - вы перед 
нами отвечаете. Мы за вас на 
трибунах болеем - вы перед на
ми отвечаете.

Все получится. Путин взялся 
за партию. Как когда-то за оли
гархов, за промышленность, за 
демографию, за зарплаты учите
лям и врачам...

Вот только опять вкалывать 
Путину.

Какой футбол, такая и поли
тика.

Рустам АРИФДЖАНОВ.

МЕСТО СОБЫТИЯ
ДО САМЫХ 
ДО ОКРАИН

Пролетарский район Тулы 
связал с центром первый трол
лейбусный маршрут. Реальная 
борьба с транспортными проб
ками обошлась властям в 110 
млн. рублей. Это первая за 15 лет 
троллейбусная линия в России, 
построенная с привлечением 
частных инвестиций. Но все же 
значительная доля средств на 
установку контактной сети, со
оружение новой подстанции и 
закупку машин была потрачена 
из городского бюджета. Вторая 
очередь строительства позволит 
троллейбусам возить пассажи
ров «до самых до окраин», где 
наверняка желанным объектом 
станет областная больница.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

ЧИСТО ТАМ, 
ГДЕ УБИРАЮТ

В правительстве Саратовской 
области подписаны соглашле- 
ния о строительстве в Балакове 
и Вольске мусоросортировочно
го комплекса по хранению, пе
реработке и утилизации твер
дых бытовых и промышленных 
отходов. Инвестор - ООО «Вол- 
гамет» - намерен потратить на 
строительство 80 млн. рублей в 
Балакове и 50 млн. - в Вольске. 
На каждом предприятии будет 
создано 65 рабочих мест со 
средней зарплатой более 10 тыс. 
рублей. Переработка отходов 
будет вестись на автоматизиро
ванном комлексе, изготовлен
ном московским предприятием 
ОАО «Станкоагрегат». Запуск 
мусоросортировочных заводов 
пройдет поэтапно - с мая по ок
тябрь 2008 года.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

КОНКУРС: ПЕРЛЫшки} Ч

■не ногами, 
[а головой

Комментируя фантастиче-J 
■ ский выход российской сбор- ■ 
I ной в финальную часть Чем-| 
|пионата Европы, мэр Москвы | 
■ Юрий ЛУЖКОВ язвительно! 
J заметил:

«Мы видели, сколько нужно! 
I было нашим футболистам ума, | 
■ чтобы выиграть у Андорры». ■

P.S. Логика московского^ 
■ мэра будет малопонятна рос-* 
I сийским футболистам. Ведь е| 
I отличие от них, Юрий Лужков, | 
■ как все знают, лучше играет. 
■ головой. И не только в фут-* 
I бол.

------------------------------------------------------------------------------------------------ -—.............   SOS =

КТО СПАСЕТ СПАСАТЕЛЯ?
СОЗДАВ СИСТЕМУ СПАСЕНИЯ, РОССИЯ НЕ ПОЗАБОТИЛАСЬ О ТОМ, 
ЧТОБЫ ОСНАСТИТЬ АППАРАТУРОЙ ТЕРПЯЩИХ БЕДСТВИЕ

30 лет назад вышло постановление прави
тельства СССР о создании Космической Систе
мы Поиска Аварийных Судов (КОСПАС), тер
пящих бедствие в любой точке земного шара. 
Быстрое определение координат места бедст
вия существенно (до 10 раз) сокращало время 
проведения поисковых операций по сравне
нию с традиционными методами, а также сни
жало риск аварий для экипажей самих поиско
вых судов и самолетов. Но до сих пор эта сис
тема так и не заработала в полную силу.

В официальных документах она получила 
название «Надежда», как и обозначение кос
мических аппаратов, составляющих ее орби
тальный сегмент. Конструкторской базой для 
них послужили спутники отечественной на
вигационной системы «Цикада». КОСПАС 
создавалась как самостоятельная отечест
венная система, но одновременно с анало
гичной американо-канадо-французской 
SARSAT (Search And Rescue Satellite - Aided 
Tracking) и при достаточно тесном взаимо
действии, что обеспечивало их техническую 
совместимость. Первый спутник советской 
системы был запущен в 1982 г. - «Космос- 
1383» (в том же году с его помощью было 
обеспечено первое реальное спасение лю
дей - граждан Канады), SARSAT - в 1983 г. В 
1984 г. КОСПАС принимается в опытную, а в 
1987 г. в штатную эксплуатацию в СССР. В 
1988 г. по инициативе нашей страны подпи
сывается Межправительственное соглаше
ние между СССР, США, Канадой и Францией 
о сотрудничестве в использовании системы 
«КОСПАС - SARSAT» в интересах всего миро
вого сообщества. Оно действует в течение 15 
лет и автоматически продлевается на после
дующие пятилетние периоды. В настоящее 
время официально присоединившимися к 
программе считаются 36 стран, включая че
тыре государства, которые являются сторо
нами соглашения о международном статусе 
системы и обеспечивают эксплуатацию ее ко
смического сегмента.

Основная идея космической системы по
иска и спасения заключается в использова
нии нескольких спутников, оснащенных ра
диотехнической аппаратурой для обнаруже
ния сигналов бедствия, передаваемых ава
рийными радиопередатчиками (радиобуя
ми) АРБ. Вычисленные координаты места 
бедствия передаются в национальные Цент
ры системы, в России - в Международный 
координационно-вычислительный центр и 
после их анализа - в соответствующие поис
ково-спасательные службы.

Россия в рамках своих обязательств по 
поддержанию космического и наземного 
сегментов международной системы «КОС
ПАС - SARSAT» должна постоянно обеспечи
вать работу в составе орбитальной группи
ровки не менее двух отечественных спутни
ков, а также эксплуатацию трех наземных 
пунктов приема и обработки информации и 
одного координационно-вычислительного 
центра.

Аварии. Катастрофы. Стихийные бедствия. Как прийти на помощь?

Последние годы в составе системы ис
пользуются модернизированные спутники 
«Надежда-М». Еще в 2000 г. в Росавиакос
мосе был защищен эскизный проект ракетно- 
космического комплекса КОСПАС нового по
коления на основе специализированного ма
лого космического аппарата «Стерх». Серий
но производятся аварийно-спасательные ра
диомаяки для самолетов, вертолетов, а так
же персональные для спасателей, геологов, 
туристов, словом, для всех, кто может ока
заться в труднодоступных местах в чрезвы
чайной и просто опасной ситуации. Эти ра
диомаяки предусматривают передачу ава
рийного сигнала и координат их местополо
жения, полученных, в том числе и от 
GPS/ГЛОНАСС приемников. По-видимому, 
это и имел в виду Сергей Иванов, когда еще 
в бытность министром обороны России гово
рил, что создаваемая сейчас отечественная 
ГЛОНАСС позволит разыскивать заблудив
шихся детей и собак. За 25 лет эксплуатации 
благодаря системе «КОСПАС - SARSAT» были 
обнаружены и спасены более 17000 человек - 
граждан всего мира. И этот список ежемесяч
но пополняется в среднем на 100 человек.

Россия, будучи правопреемницей СССР в 
международном соглашении по «КОСПАС - 
SARSAT» достаточно успешно выполняет 
свои обязательства в эксплуатации и разви
тии как космического, так и наземного сег
мента системы, а вот эффективно использо
вать ее так до сих пор и не научилась. По су

ти, сложилась ситуация, аналогичная той, 
которая уже не один год имеет место в ГЛО
НАСС: космический сегмент системы был 
развернут в полном составе еще в 1995 г., а 
оснащение потребителей аппаратурой поль
зователя пустили на самотек. Что касается 
российских воздушных судов, оснащенных 
такими буями, то счет идет на десятки и лишь 
в последние годы, в лучшем случае, - на пер
вые сотни. Как и раньше, если где-то в тайге 
или тундре падает самолет или вертолет, то 
его не могут найти месяцами.

После терактов на Ту-134 и Ту-154 Мини
стерство транспорта России выпустило при
каз об оснащении всех воздушных судов (са
молетов и вертолетов), выполняющих поле
ты в воздушном пространстве РФ, аварийны
ми радиомаяками системы «КОСПАС - 
SARSAT». Но, к сожалению, и после этого ма
ло что изменилось.

Об использовании россиянами персо
нальных аварийно-спасательных буев вооб
ще ничего не слышно. И это при том, что сис
тема была создана по инициативе нашег 
страны, а большинство космических держав, 
хотя и включили эту деятельность в свои про
граммы значительно позже, рассматривают 
ее в качестве одного из важных элементов.

Юрий ЗАЙЦЕВ, 
эксперт Института космических 

исследований РАН - РИА Новости 
(специально для «ДВ»).

......................... ОСОБОЕ МНЕНИЕ —

УРНОТЕРАПИЯ КАРТОФЕЛЬНЫЕ КОРОЛИ
ОНИ РАБОТАЮТ, ЧТОБЫ НАКОРМИТЬ СЕБЯ

Мой сосед Петрович чрезвы
чайно запутался в предвыборной 
ситуации. Он не понимает, как его 
любимый президент Путин может 
агитировать за партию «Единая 
Россия», а потом утверждать, что 
в ней нет идеологии, зато есть 
проходимцы, которые проникли в 
нее с целью обогащения и про
движения по службе. Он никак не 
может понять, почему уже год Пу
тин говорит, что не пойдет на тре
тий срок, но вся политическая сис
тема тщательно готовится про
лонгировать полномочия Влади
мира Владимировича не только 
на следующие четыре года, но и 
на всю оставшуюся жизнь (Пути
на, разумеется).

И вот он пришел ко мне со 
своей обычной бутылкой, и пос
ле первого традиционно молние
носного тоста («Ну, будем») по
требовал решительных объясне
ний. «Только, - попросил он, - не 
надо рвать мой мозг. (Я несколь
ко изменяю любимые Петрови
чем глаголы - А.М.), Объясни все 
коротко и просто». Так и состоя
лось наше блиц-интервью, кото
рое, к сожалению, не транслиро
вало Центральное телевидение.

- Кто победит на выборах в 
Госдуму? - Первым делом спро
сил Петрович.

- На выборах победит рос
сийский народ.

Тут Петрович внимательно 
посмотрел на меня, но поскольку 
мы договаривались произносить 
не больше одного простого 
предложения, только вырази
тельно выпил и грубо хрустнул 
огурцом.

- А почему тогда по всем оп
росам лидирует партия «Единая 
Россия»?

- Мы научились убивать об
щественное мнение путем его 
опроса.

- Тебе нравится президент?
- С первого лица воду не пить.
- Ты сам за 

кого будешь го
лосовать?

- Лучше ис
портить бюлле
тень, чем свое 
будущее.

- Почему и 
для чего так пре
возносят Пути
на?

- Лизинг рей
тинга это дем
пинг доверия.

- Я же про
сил, - вскричал 
тут Петрович, - 
не выёживаться! 
(Глагол исправ
лен мною 
А.М.).

- Ничто так не 
возвеличивает

царя, как необразованность его 
народа.

- Почему теледебаты невоз
можно смотреть нормальному 
человеку?

- Переключая каналы, все 
труднее не столкнуться с Пути
ным. Извини, добавлю - чувство 
глубокого удовлетворения вновь 
достигло неприличных разме
ров.

- Права ли оппозиция, назы
вая Государственную думу деко
ративным органом власти?

- Опытные политики, как и 
врачи, знают, что любой орган с 
годами становится консульта
тивным.

- Ну, а судебная власть?
- Фемида в России была сле

пой, а президент вернул ей зре
ние.

- Часто говорят, что результа
ты выборов могут быть подтасо
ваны, ты в это веришь?

- Из сосуда можно вылить 
лишь то, что туда налито, а с из
бирательными урнами все зна
чительно сложнее.

- Ты считаешь, что власть мо
жет пойти на это?

- Если ради счастья народа 
государство идет на преступле
ние, то ради своего счастья мо
жет пойти еще дальше.

....А потом, когда мы уже по
рядком устали от политики, Пет
рович грустно спросил: «А ты, 
правда, не веришь, что он пойдет 
на третий срок?» И я не менее гру
стно ответил ему, что есть какая- 
то несправедливость в том, что не 
страна определяет, какой должен 
быть у нее президент, а наоборот, 
почему-то президент решает, ка
кой у него должна быть страна.

Поэтому все и боятся, что уй
дет Путин и придет какой-то 
злой мужчина, который нас погу
бит. А не заслужили ли мы сами 
эти страхи?

Муртаза АКРАМОВ.

ПОСЛЕ ВЫСТАВКИ
ЗА УВАЖАЕМУЮ 
ПРЕССУ!

Юбилейная выставка 
«Пресса 2008» прошла с тра
диционной помпой и совер
шенно нелепыми эксцессами.

Прибыв на открытие 15-й 
российской пресс-выставки, 
бывалые посетители отметили 
небывалое затишье. Некоида 
«живой» журналистской тусов
ки уже не получалось.

На огромных просторах 69- 
го павильона ВДНХ тесными ря
дами (поскольку выставочные 
площади безумно дороги) 
ютятся менеджеры по рекламе, 
агенты-распространители изда
тельских домов, пресс-секрета
ри и лишь иногда редакторы.

Совершенно нелепо выгля
дел тройной контроль «к телу» 
демократической печати. Что
бы увидеть своих коллег, ад
министраторы зала просили 
посетителей, заглянувших на 
выставку, зарегистрироваться, 
уплатив двадцать одну тысячу 
рублей. Так что «независи
мым» журналистам, прибыв
шим на выставку ради «сво
бодного» общения приходи
лось «извращаться», переда
вая «золотой бейдж» - пригла
шение на 15 сезон Прессы - из 
рук в руки.

Бесконечно скучные привет
ствия со сцены скрасил Влади
мир Жириновский.

- Если бы правительство чи
тало газеты, оно бы вовремя 
уходили от штормов. А если бы 
руководители шахт читали ва
ши газеты - шахтеры не поги
бали бы.

«Высокие слова» оставили 
грустный осадок в душе - выхо
дит, никто «вверхах» не читает, 
что там - внизу - пишет пресса.

Другой чиновник со сцены 
«брякнул», что надо бы прессе 
быть еще «мягче». Все слуша
тели захихикали: «Куда уже 
мягче-то?»

Немного «бальзама на ду
шу» капнул директор самой 
крупной сельскохозяйственной 
бибилиотеки России Вячеслав 
Поздняков. Он отметил:

В последние годы заметно 
поднялось качество, прежде 
всего, региональной прессы. 
Она уже не уступает москов
ской....

Коротко и убедительно вы
ступил Шот Муладжанов, по
лучивший диплом «За безу
пречную деловую репутацию»:

- Я вижу здесь своих друзей 
и многих уважаемых знакомых 
- классных журналистов. Наде
юсь, что никакое влияние со 
стороны власти на прессу не 
убьет в нас желание быть сво
бодными и общаться. Чтобы 
пресса была не только хоро
шей, но и уважаемой!

Марина ИЛЬМИНСКАЯ.

Николай Сахаров - председатель потре
бительского кооператива «Фермер». В него 
входят 8 фермеров из 54-х, остальные в 
картофельной кутерьме крутятся пооди
ночке.

Образование Николая - 8 классов. 
Больше он не хотел учиться, так как, во- 
первых, он рос в неблагополучной семье, 
в которой отец беспробудно пьянствовал, 
а во-вторых, Николай очень любил вся
кую технику. Родился и вырос в деревень
ке Осиновик, в 10 километрах от Николы. 
Работал шофером в колхозе «Россия», ну 
а когда в коллективном хозяйстве стал на
мечаться путь к развалу, задумался: чем 
жить будет? Здоровых и трезвых мужиков 
тогда в Осиновике насчитывалось четве
ро: сам Николай Сахаров, еще один води
тель Василий Соловьев и два механизато
ра - Александр Соловьев и Николай Го
лубков. За паи эта «великолепная четвер
ка» смогла взять в собственность колхоз
ную пилораму. Кажется пили себе - да пи
ли, но леса хорошего в округе нет, и му
жики деревни Осиновик занялись кар
тошкой.

Так они вчетвером по жизни и идут, 
мужики самого творческого возраста - от 
40 до 50-ти. На каждого оформлено от
дельное фермерское хозяйство, но на са
мом деле все 100 гектаров они обрабаты
вают вместе. Постепенно четверка пере
ехала на жительство в Николу, поближе к 
цивилизации, и теперь в Осиновике жи
вет только один старик. И еще медведь - 
шатун погостевать захаживает. Зато в 
Осиновике находится одно из картофеле
хранилищ, подлинная гордость ферме
ров. Систему хранения картофеля переня
ли в Финляндии; специально туда ездили 
- к тамошним «картофельным магнатам», 
чтобы понять, почему при советской вла
сти страна умудрялась гноить весь уро
жай - даже если он был отменным. Ведь 
сами когда-то колхозную картошку зака
тывали в гурты, чтобы она там гнила.

Картофелехранилища в окрестностях 
Николы - главное достояние фермеров. 
На четверых мужиков из Осиновика хра
нилищ два (второе - в Николе), собира
ются строить третье; а общее число хра
нилищ приблизительно равно количеству 
фермеров. Система хранения оказалась 
проста до гениальности: главное - осенью 
клубни перебрать хорошенько, да чтобы 
помещение было сухим. А тепло картошка 
обеспечивает сама, ведь она же живая, 
дышит, - ей бы только вентиляцию обес
печить.

Самая болезненная точка для ферме
ров - наемная рабочая сила, батраки. В 
хранилищах, что в деревне Осиновик, в 
батраках работают все трудоспособные 
жители окрестных, едва живых дереве
нек. Впрочем, трудоспособных немного. 
Проблема вот в чем: если фермер наймет 
человека, с него налоги будут брать по 
другой схеме, проще говоря, задушат. По
этому трудятся мужики полулегально. 
Фермеры их не обижают, платят хорошие 
деньги (конкуренция такова, что, если ба-

Нелегок он, «второй хлеб».

трака обидят, он перейдет к другому), но 
скользкость ситуации сохраняется. Фер
меры - народ в сущности нежадный, они 
говорят: «Оформляйте сами фермерство, 
войдем в долю...» Не хотят. Боятся ответ
ственности.

Сахаров изучал в Финляндии и этот во
прос. Он узнал, что там тоже есть наемные 
работники, среди них он видел даже де
тей. Так, один финский «картофельный 
магнат», когда Николай его спросил про 
какого-то пацана, моющего контейнеры, 
ответил: «Так это же ребенок... я ему и 
плачу мало - всего шесть евро в час». Но и 
продают фермеры картошку там не деше
вле, чем по 35 центов за кило. Там и про
граммы государственные, и дотации, и 
налоговое бремя не такое тяжелое, а фин
ские «магнаты» все равно ворчат: «Денег 
катастрофически не хватает...» У наших 
«картофельных королей» другое соотно
шение: батракам фермеры платят 200 
рублей в день, а на картошку отпускная 
цена уже четыре года не меняется - 6 руб
лей за килограмм. Если перевести на евро 
- то получится, у нас работа стоит 67 цен
тов в час, а картошку фермеры продают 

по 16 центов. То есть труд у нас по сути ни
чего не стоит...

...Сидит Николай Петрович Сахаров у 
себя дома, у компьютера самой послед
ней модели, и вспоминает своего праде
да, Осипа Смирнова, которого, он, впро
чем, не видел. Этот Осип был кулаком, так 
как у него были наемные работники. Он, 
хотя и жил в деревеньке Дремучая, имел 
мясную лавку в самом Петрограде. Когда 
Осипа раскулачили, он исчез... Отец Ни
колая пил беспробудно потому, что нена
видел советскую власть и это была его ти
хая форма протеста. И вот правнук кулака 
тоже стал... кулаком.

Землю «картофельные короли» не до
веряют никому. Все лето в поле сами, без 
подмоги. Потому что она даже самого ма
ленького послабления не простит:

- Приехал тут один мужик к нам из Пи
тера. Купил землю, помещения, семена 
взял - и начал картошку сажать. Но ничего 
у него не вышло. Потому работал наезда
ми, часто в Питер, к семье ездил. А с зем- 
лей-то надо как с ребенком. Чуть задож
дило, захолодало, - надо бежать в поле, 
что-то придумывать. Если увидишь хоть

ПОЧЕМУ? =

одну личинку жука - сам заряжаешь оп
рыскиватель - и в поле, обрабатывать...

У Николая сын и дочь. Сыну, Алексан
дру, 17 лет, и он, видя, как пашет отец, е 
поле перестал стремиться...

...Несмотря на злобного ротвейлера у 
ворот, к «отцу-основателю» картофельно
го рая Виктору Александровичу Бурову я 
пробился. Он отработал в колхозе 21 год, 
был энергетиком, механизатором, глав
ным инженером. Ушел из сельхозартели в 
92-м. Фермер Буров завел у себя четырех 
коров. Когда сырзавод в райцентре пере
стал расплачиваться за молоко, а не пла
тил он четыре года, от коров пришлось 
избавиться.

Почему умер колхоз?
- Чисто психологическая история. 

Раньше председатели назначались райко
мом и большинство из них были требова
тельные. А когда выбирать начали... ну 
кому понравится, если руководство «за
кручивает гайки»? И пошли безвольные 
председатели. Если избранник народа 
начнет «подтягивать» дисциплину - его 
тут же переизберут!

В общем, Буров решил заняться кар
тошкой. Первый урожай вышел прилич
ным, покупатели были, они твердили: 
«Давай, давай еще!...» И к Бурову стали 
присоединяться другие Никольские му
жики. Причину этого «Никольского чуда» 
Буров видит в том, что в этом селе мужи
ки всегда были деловые, работящие.

В «картофельных королей» Николь
ские фермеры превратились не сразу; это 
теперь они крутыми кажутся, к ним «гос
ти» всякие наезжают, относительно не
давно смотрели на них сверху вниз, а те
перь...

- У нас это «шмонами» называется. 
Приезжает налоговая инспекция и начи
нает урожай «обмерять». Подсчитают 
площади, помножат на урожайность, вос
клицают: «У-y-y-yl...» Пыл угасает, когда 
посмотрят, какие у нас затраты - на ре
монт техники, на горючее, на сезонных 
рабочих, на удобрения. Трудно достается 
крестьянам «второй хлеб». А в благодар
ность мы платим с прибыли 53 процента 
налогов... Разор!

...Справедливости ради замечу: на 
развалинах колхоза, в деревне Сычево 
возникло коллективное хозяйство: Това
рищество на вере «Горбунов и К». Там 
по сути система другая, чем в Николе, к 
тому же животноводство в Сычеве со
хранено. Но и выращивание картофеля 
тоже поставлено на широкую ногу. Я это 
к тому, что нельзя подводить экономику 
к единой схеме. Главное - чтобы страна 
сама себя научилась прокармливать, а 
уж каким макаром это произойдет - де
ло второе. Те же батраки в Николе - по 
сути колхозники. Ну, не устроил Господь 
этот мир так, чтобы каждый человек был 
и хитрым, и мудрым, и предприимчи
вым.

Геннадий Михеев.
Фото автора.
Вологодская область.
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ЧУДО-КОЗЛЯТА из жодино
ОНИ ПОМОГУТ В ЛЕЧЕНИИ МНОГИХ БОЛЕЗНЕЙ

На небольшой малоизвестной 
ферме под Жодино отработана 
технология получения трансген
ных коз-носителей лактофери- 
на, эффективного лекарства от 
многих болезней.

По хрустящему снежку подо
шли к оградке фермы Биотехно
логического центра, что недалеко 
от г. Жодино. Дальше не пускают 
- жесткий пропускной режим.. 140 
козочек ошалело уставились на 
30 человек с фотоаппаратами в 
руках. Наконец-то выносят знаме
нитого козленка, появившегося 
на свет 8 октября и прославивше
го белорусских и российских уче
ных. Лак-1 (Лак-2 родился 21 октя
бря), так его зовут, обычный пу
шистый козлик, жалобно блеет, 
зовет мать. Но кто и где она?

- А ведь на руках у сотрудницы 
полтора миллиона долларов, - го
ворит «родитель», завлаборато
рией воспроизводства и генной 
инженерии сельхозживотных 
РУП «НПЦ НАН Беларуси по жи
вотноводству» Александр Буде- 
вич. - Детище совместной бело
русско-русской программы «Бел- 
РосТрансген» родилось после пя
ти лет экспериментов. Несмотря 
на худосочное финансирование 
(проблемы с кормами, помеще
нием), совершен прорыв в генной 
инженерии не только для Белару
си и России, но и всего мирового 
сообщества. Впервые в СНГ чело
веческий ген вживлен в ДНК коз и 
в результате появились трансген
ные животные (к трансгенной пи
ще никакого отношения не име
ют). Подчеркиваю, получены они 
от разных генных конструкций по 
лактоферину человека. Цикл: ко
за-донор, к нему готовятся еще 
несколько реципиентов (сурро
гатных матерей). Важно, чтобы 
гормональный код коз совпадал 
или почти был одинаков. Процесс 
таков: вызываем у животного су
перовуляцию (до 10-30 клеток). 
Выбираем нужные, подходящие 
по стадиям развития клетки, про
калываем и пересаживаем по 2-3 
клетки реципиентам. Следующий 
приплод через 6-7 месяцев. Ген 
наследуется поколениями. За пос
ледние три года проведено более 
сотни операций по пересадке эм
брионов, получено 30 животных- 
трансплантантов. Эксперимент 
доказал, что разработанная био
технология позволяет получать 
здоровый жизнеспособный 
трансгенный приплод. А это зна
чит,что из молока трансгенных 
животных можно получать лакто- 
ферин, природный антибиотик, 
незаменимое лекарство при лече

на руках полтора миллиона долларов.

нии заболеваний имунной и пи
щеварительной систем... Лекарст
ва не имеют побочного эффекта. 
Генные конструкции создавались 
в институте биологии гена Рос
сийской академии наук. Заключе
ние о наличии их в в животных- 
трансплантантах было сделано на 
основе экспертизы части ткани 
коз, присланной из НПЦ Белару
си. Об этом нам сообщили 21 ок
тября из Москвы, когда находи
лись в Париже на международ
ной конференции по лактофери
ну, рассказала газете зам. дирек
тора института Елена Садчикова. 
400 ученых из Евросоюза и США 
встали и рукоплескали нам. Во 
всем мире ученые получают лак- 
тоферин из коровьего молока. 
Козье молоко с человеческим 
белком целебнее. Мировая об
щественность признала важность 
наших работ по трансгенезу.

- Этот способ получения лакто- 
ферина назван самым безопас
ным и оригинальным, - продол
жает директор трансгенбанка ин
ститута биологии гена РАН Игорь 
Гольдман, - животный маркетинг 
оценивается примерно в 6 млрд, 
долларов, но если стопроцентно 
подтвердится способность лакто- 
ферина препятствовать еще и 
возникновению злокачественых 
опухолей и лечению их (а на это 

указывают многие факторы), то 
этот маркетинг увеличится еще на 
19 млрд. Такие суммы на кону. 
Производство таких лекарств 
обойдется в 25-30 раз дешевле, 
чем закупка их за рубежом.

Белорусские и российские уче
ные на порядок обогнали страны, 
занимавшиеся трансгенезом. В 
перспективе: получение одного 
животного из 10 пересадок и пере
ход через 2-3 года на промышлен
ное производство трансгенных 
коз, заморозка клеток, сказал в 
интервью газете зам. гендиректо
ра НПЦ по животноводству акаде
мик НАН Белоруссии Иван Шей- 
ко. Для продолжения программы 
требуется не менее 500 млн. рос
сийских рублей. Это связано с тем, 
что на втором этапе намечается 
создать стадо трансгенных живот
ных, разработка технологий по 
производству лактоферина и из
готовление на его основе лекарст
венных препаратов, а также их ис
пытание в соответствии с между
народными стандартами.

Беларусь и Россия активно 
включились в мировой процесс 
создания новых средств оздоров
ления человечества.

Александр РЫБАКОВ, 
наш спецкор.

г.МИНСК.
Фото автора.

СОСЕДИ
РУССКИЙ? ПЛАТИ 
ЗА ПРОЕЗД!

Правительство Финляндии 
намерено ввести плату для 
российских грузовиков за про
езд по финским автобанам. 
Как заявил министр транспорта 
Ану Вехвилайнен, плата может 
быть введена уже в следующем 
году. Хорошо известно, что за 
нововведение выступают не 
только финские экологи, но и 
компании автоперевозок, ис
пытывающие серьезное конку
рентное давление со стороны 
российских грузоперевозчи- 
ков. По мнению финских 
транспортников, российские 
компании, использующие бо
лее дешевую рабочую силу, бу
дут лишены этого преимущест
ва в случае введения для них 
дополнительной платы за про
езд по дорогам Финляндии.

Галина УТКИНА.
ХЕЛЬСИНКИ.

ПРОДАНЫ 
СЕРНЫЕ БАНИ

Знаменитые тбилисские сер
ные бани, описанные еще Алек
сандром Пушкиным, проданы с 
аукциона. Министерство эко- 
номразвития Грузии вынесло на 
продажу три крупнейшие бани - 
«Царские», «Горгасальские» и 
«Пестрые», отделанные самар
кандскими мастерами. Самая 
дорогостоящая из них (1 
млн.долларов) - «Пестрая баня».

Михаил АИДИНОВ.
ТБИЛИСИ.
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СЕЛЕДКА С РЕВОЛЬВЕРОМ
ВПЕРВЫЕ В КРИМИНАЛЬНОЙ ИСТОРИИ СОВРЕМЕННОЙ УКРАИНЫ 
В ПОБЕГ УШЛИ ТРОЕ ПОЖИЗНЕННО ОСУЖДЕННЫХ

Им уже нечего терять.
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Такого не помнят даже старые воры в за
коне. Получив пожизненный срок, убийцы 
Артур Цахаев, Александр Вылов и Дмитрий 
Иванов сидели в так называемой «шестиде
сятой» колонии под Луганском. Она считает
ся одной из самых строгих украинских зон. 
Здесь тренируется тюремный спецназ.

Цахаев - душегуб со стажем. Уроженец 
Махачкалы, по оперативным данным воевал 
против «федералов» в Чечне. Убивал, резал 
головы, и на российской территории оста
ваться ему было нельзя. Много таких осело 
на Украине. Здесь кавказский гость быстро 
стал лидером организованной преступной 
группировки. Осужден за умышленное убий
ство из корыстных мотивов. Для приговора 
хватило этого эпизода, хотя следователи ут
верждают, что на его счету не одна загублен
ная жизнь.

По словам подельников, Цахаев решился 
на «рывок» еще в Сумском СИЗО. Активная 
подготовка к побегу началась в луганской ко
лонии. Конечно, «авторитету» помогали зем
ляки-сообщники. Сейчас следствие трясет 
диаспору, однако добыть информацию из эт
нических бригад крайне сложно.

Два месяца назад родная бабушка присла
ла каспийскую селедочку молодому «пожиз- 
неннику»-убийце Диме Иванову. Банка с фа
бричной маркировкой, стандартный вес 1,5 
кг, произведена в городе Каспийск. То есть 
совсем рядом с Махачкалой. За первой бан
кой Дима получил вторую, и так четыре шту
ки. Если встряхнуть, внутри булькало, как по
ложено селедке в рассоле.

Почему охрана не вскрыла банки для 
штатной проверки? Зарплата сотрудников ук
раинских колоний 150 баксов. На такие день
ги не прожить. А селедка прямым ходом шла 
к сокамернику Иванова - дагестанцу Цахаеву. 
Потом на допросе бабушка скажет, что не от
правляла никаких посылок.

В банках вместо рыбы лежала шахтная 
взрывчатка, бикфордов шнур, револьверы 
травматического действия, патроны с карте
чью. И главное, пилки для резки металла. Для 
нужного веса и характерного булькания все 
это было переложено налитыми водой пре
зервативами.

Их в камере сидело трое. Начал пилить 
решетку вентиляционного отверстия над 
дверью Александр Выблов. Без рукояти но
жовочное полотно могло сломаться. Зубья 
скрипели о металл. Не зря дело было на Ук
раине - ножовку смазали салом. Цахаев 
обычно не работал, двое русских по очереди 
пилили и маленьким зеркальцем проверяли 
коридор. Так срезали тридцать прутьев. Ме
таллическую пыль спускали в унитаз, тут же 
под «очком» находился тайник с инструмен
тами, оружием и взрывчаткой-аммоналом.

С администрацией вели себя примерно, 
ни единого замечания. Как говорят, «тихари- 
лись», чтобы не вызвать подозрений. Даже 
штатный психолог колонии ничего не заме
тил, хотя беседовал несколько раз.

Недопиленную до конца решетку решили 
отогнуть. Способ подсказал Цахаев - мок-

рым канатом из полотенец связали прутья и 
вмурованную в бетонный пол кровать. Уди
вительно, полотенца сохли, сжимались и 
тем самым отгибали края решетки. Вентиля
ционное отверстие оказалось открытым.

Ночью все трое - худые и невысокие - лег
ко пролезали в проем. Убедившись, что де
журный прапорщик ушел и говорит по теле
фону, первым на пол коридора спрыгнул 
Иванов. Следом пошли остальные.

Увидев в двери дежурной комнаты воору
женных зэков, прапорщик А. Кобзий от удив
ления выронил телефонную трубку. Он полу
чил два удара ножом, ему прострелили 
грудь, но крепкий дядька из последних сил 
таки сумел нажать тревожную кнопку.

Вырвавшись из тюремного помещения, 
Цахаев с подельниками метнулись к пери
метру основного заграждения. Рвать заграж
дение хотели взрывчаткой. Видеозапись на
ружного наблюдения показывает, что на сво
боде преступников уже ждали неизвестные 
лица. Однако наперерез мчалась резервная 
группа охраны. В лицо ударили слепящие 
прожектора.

Поначалу бандиты смогли отсечь резерв
ную группу самодельными гранатами. Но сиг
нал «Буря» поднял спецподразделение Госде
партамента по исполнению наказаний в Лу
ганской области. Общий сбор и боевая трево
га тюремного спецназа. Броня, каски-«сфе- 
ры», снайпера с винтовками Драгунова. От 
автоматов пришлось отказаться - беглецы за
сели в прессовочном цехе. Стены бетонные и 
рикошет автоматных пуль мог поразить за
ложников.

Заложниками стали пятеро рабочих ноч
ной смены. К их спинам были привязаны

взрывпакеты. Цахаев заминировал вход в 
цех. Он отказался от переговоров, не хотел 
говорить даже с местным муллой, стрелял по 
любой цели и кричал: «Мне без разницы, что 
будет! Мне аллах - не указ...» Штурм начался в 
восемь утра, через люки на крыше.

Главаря расстреляли сразу. Он не успел 
взорвать свой самый мощный взрывпакет. 
Так и остался лежать с взрывчаткой в руке, 
накрытый спецназовским щитом до приезда 
саперов. Остальные сопротивления не оказа
ли. Работяги-заложники остались живы.

- Приговоренным пожизненно нечего те
рять, - говорит зам. прокурора Луганской об
ласти Яков Такташов. - При любых условиях 
содержания ими владеет одна мысль - свобо
да. Сейчас возбуждены уголовные дела по 
статьям о служебной халатности и факту по
бега вооруженной группы. Арестован офи
цер, по чьей вине за решетку попали сомни
тельные банки с сельдью. Возможно, это 
лишь первая ласточка в расследовании тю
ремной коррупции.

Буквально через несколько часов после 
операции украинские правозащитные сайты 
заполнила информация о массовом бунте за
ключенных «шестидесятой» колонии. Якобы 
спецназ бросили сюда для жестокого усмире
ния всей зоны, после чего сидельцы в знак 
протеста начали резать вены.

В «шестидесятку» прибыл специальный 
представитель Уполномоченного по правам 
человека. Фактов членовредительства не 
обнаружено. На обед луганским «пожиз- 
ненникам» дали салат, борщ и тушеное мя
со.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
УКРАИНА.
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АТОМНАЯ ПАУЗА МОСКВЫ И ДЕЛИ
ПОДПИСАННЫЕ СОГЛАШЕНИЯ МЕЖДУ РОССИЕЙ И ИНДИЕЙ ОСТАЮТСЯ ПОКА НА БУМАГЕ

Даже люди, хорошо знако
мые с индийской привычкой до 
копейки торговаться за условия 
каждого контракта, крупного или 
мелкого, были потрясены тем, 
что случилось буквально в пос
ледний момент перед приездом 
в Москву премьер-министра Ин
дии Манмохана Сингха. Якобы 
полностью готовое соглашение о 
российском участии в строитель
стве новых атомных электро
станций в Индии было временно 
снято с повестки дня. А ведь 
именно этот документ стоимо
стью в несколько миллиардов 
долларов был заранее провоз
глашен ключевым событием 
всего визита. Так что можно бы
ло бы понять тех, кто говорит о 
кризисе в российско-индийских 
отношениях. Можно - если вос
принимать этот кризис не как ин
дийскую «измену» или «охлаж
дение», а как результат меняю
щегося характера положения и 
Индии, и России в мире.

На самом деле панические 
оценки случившегося отражают 
не столько проблемы между Мо
сквой и Дели (хотя они есть), 
сколько своевременный и долго
жданный кризис мышления для 
тех, кто до сих пор видит мир в 
рамках российско-американского 
(или российско-западного) про
тивостояния. И автоматически 
числит Индию, а также Китай или 
множество иных важных стран, в 
качестве потенциального союзни
ка в перетягивании каната с «вра
ждебным Западом». Или они «с 
нами», или «с ними». Или подпи
сывают соглашения о наших тру
бопроводах и атомных станциях, 
или поддаются враждебному дав
лению и отказываются от подпи
сания.

Ничего подобного не происхо
дит ни между Москвой и Дели, ни 
в мире в целом.

Давайте посмотрим на то, о 
чем все-таки договорились Вла
димир Путин и Манмохан Сингх. 
Оказывается, что успешно разви
вается их первоначальный план - 
найти несколько ключевых высо
котехнологических проектов сот
рудничества на смену коллапси
ровавшим в начале 90-х фактиче
ски бартерным щелкам по схеме 
«чай в обмен на вооружения» 
(или - на иракскую нефть). В Мо
скве подписано соглашение о сов
местном создании многоцелевого 
транспортного самолета, а также о 
совместном исследовании Луны. 
В частности, возможен запуск ин-

Судьба атомных станций Индии зависит от геополитики.

дийской ракеты с индийского кос
модрома, который понесет на 
спутник Земли российский луно
ход. Далее же двумя странами бу
дут разрабатываться приборы, 
разведывающие на Луне полез
ные ископаемые. В предстоящем 
году проект «Лунный полигон» 
будет уточняться и утверждаться. 
Видимо, как всегда, с боями и 
торговлей.

Все это вписывается в очевид
ную уже тенденцию - между Рос
сией и Индией хорошо получается 
все, что касается совместных раз
работок каких-то технологий бу
дущего, и еще проекты по пере
оборудованию всяческих произ
водств в Индии. Не получается 
обычная торговля, поскольку де
ловые круги обеих стран все еще 
увлечены европейским или аме
риканским рынком. И не очень 
получается в самой чувствитель
ной сфере - в энергетике. Индия 
давно уже хочет выйти за рамки 
проекта «Сахалин-1», стать совла
дельцем российских нефтегазо
вых компаний, обеспечить ста
бильные поставки энергосырья в 
страну, дающую прирост эконо
мики по 8-9% в год и практически 
полностью лишенную запасов 
нефти и газа. Работа над этим сю
жетом ведется, но медленно.

Медленно, в частности, пото
му, что в России популярно мне
ние: тут все равно ничего не полу
чится, и вместо этого надо прода
вать Индии атомные электростан
ции.

Но тут вступает в действие дру
гой сюжет - невиданной для Ин
дии остроты. Он вовсе не сводит
ся к одной лишь знаменитой ин
до-американской «ядерной щел
ке» (или «щелке 123»), заключен
ной в июле этого года и проходя
щей сейчас через весь ад вашинг- 
тонгской политической кухни. Да, 
добиться себе особых условий в 
рамках режима ядерного нерас
пространения (или, точнее, вне 
этих рамок) - это немалая для Ин
дии задача, и ради нее можно от
ложить подписание готового и 
никем всерьез не оспариваемого 
документа с Россией. Но главное 
здесь - во всей накаленной атмо
сфере, которая царит в самой Ин
дии вокруг всего, что связано со 
«щелкой 123». Из-за нее там ло
маются политические карьеры, 
выдвигаются радикальные обви
нения в том, что премьер-ми
нистр и узкий круг его советников 
делают великую и стремительно 
набирающую вес страну второсте
пенным союзником США. Тем бо
лее что американские оппоненты 
Буша действительно стараются 
«нагрузить» сделку, касающуюся 
лишь ядерной сферы, всем, чем 
можно, включая «правильную» 
политику Дели в отношении Ира
на или Китая.

Эти панические настроения за
метны и в российских политиче
ских кругах - тех, что все еще вос
принимают мир в рамках проти
востояния «Востока» и «Запада». 
Вот откуда идут давние и упорные 

разговоры о том, что Россия теря
ет Индию.

Но стратегическая цель Ин
дии состоит вовсе не в том, что
бы стать младшим американ
ским союзником. Даже при том, 
что нынешний индийский обра
зованный класс связан с США 
или Европой теми же нитями, 
что в 70-е он был связан с СССР, 
индийцы все же работают на не
что иное - чтобы сделать Индию 
державой, равной по весу США 
или Китаю. Для чего и был ис
пользован удобный момент ос
лабления американской и евро
пейской мощи и влияния на фо
не ставшего очевидным выхода 
Индии и Китая на роли первых 
экономик мира. Дело не в атом
ных станциях, дело в том, что 
сейчас претендентам на мировое 
лидерство бессмысленно демон
стрировать Америке мускулы, 
важнее найти с ней новый, соот
ветствующий сегодняшним реа
лиям язык общения. Что Дели и 
делает - по-индийски гениально 
и по-индийски шумно и нервно.

Остается добавить, что такова 
же, в сущности, глобальная поли
тика Китая, да и России. Поэтому 
Москва с пониманием относится к 
задержкам в выполнении круп
ных проектов, если такие задерж
ки необходимы для ее ближай
ших партнеров в мире.

Дмитрий КОСЫРЕВ, 
политический обозреватель 

«РИА Новости».
(Специально для «ДВ»).

ЛЮДИ И ЗВЕРИ
ХИЩНИКИ - 
«ТЕРРОРИСТЫ»

Волки и медведи взяли в 
осаду села в Закарпатье.

Расплодившиеся на западе 
Украины лесные хищники 
представляют все большую 
угрозу местным жителям и 
домашним животным. Нано
симый ими урон катастрофи
чески растет. Охотников в За
карпатье теперь крайне мало, 
вот селянам и приходится соз
давать дружины самооборо
ны. Надежд на собак, увы, нет 
- они становятся легкой добы
чей голодных зверей. Поэто
му хозяева прячут своих чет
вероногих друзей в домах да 
и сами не выходят на улицу с 
наступлением сумерек.

После очередного дерзко
го набега волчьей стаи недав
но разорился фермер Михаил 
Дукай из села Березники Сва- 
лявского района. Серые раз
бойники напали на его загон 
для овец и коз в три часа но
чи. Испуганные животные вы
рвались на волю. Хитрые вол
ки организованно погнали их 
в ближайший лес, где устрои
ли массовую резню. Пока Ми
хаил созывал на помощь со
седей и началась облава, кро
вавая бойня закончилась. В 
течение дня удалось обнару
жить растерзанные туши 98 
овец и 13 коз. Уцелевших жи
вотных пришлось долго разы
скивать в предгорье.

Этот случай вовсе не из ря
да вон выходящих, а скорее - 
здешняя обыденность. К при
меру, огромный бурый мед
ведь забрел в усадьбу Федора 
Поцко у подножия горы Стой 
в обеденное время и, отмахи
ваясь от собак, задрал коро
ву. Защитить ее хозяин не ус
пел...

Буквально на следующий 
день неугомонный косолапый 
наведался в соседнее село, 
вызвав всеобщий переполох. 
Отпугнули его лишь выстрелы 
вверх. А что с ним поделаешь, 
если популяция этих зверей 
занесена в Красную книгу Ук
раины и на их отстрел требу
ется специальное разреше
ние? Егерь Михаил Дроботя, 
запомнивший характерные 
приметы именно этого хищ- 
ника-«террориста», сейчас 
добивается права поквитаться 
с медведем, представляющим 
реальную опасность для лю
дей.

Юрий КИРИЛЛОВ.
УЖГОРОД.

ЛЮБЛЮ РОССИЮ
ЗА ЕЕ ВОЕННЫЕ ПЕСНИ И ЦЕРКОВЬ
В КАНАДЕ ВСЕ БОЛЬШЕ КАТОЛИКОВ ОБРАЩАЮТСЯ К ПРАВОСЛАВИЮ

В русском храме в центре То
ронто можно встретить канад
цев, перешедших в правосла
вие. Корреспондент «ДВ» рас
спросила одного из них, что 
подвигло его на этот шаг.

- Я был молод, когда впервые 
услышал русские народные пес
ни, - рассказывает торонтский 
госслужащий Десмонд Марк 
Скочмер. - Они были так пре
красны, что хотелось плакать. Я 
люблю песни Великой Отечест
венной и, слушая их, я понял, по
чему вы выиграли войну. Мои 
отец и мать - британцы, они вое
вали, но таких песен, как у вас, у 
нас нет.

Когда Десмонду было 13 лет, 
он вместе с родителями посетил 
русский монастырь в Джордан- 
вилле (США). Как турист. Храм 
так потряс мальчика, что вернув
шись в Канаду, он записался в 
единственную в Оттаве школу, 
где изучали русский язык. Это 
были годы «холодной войны». 
Русскому языку учила эмигрант
ка-украинка. Она была антисо
ветски настроена, но преподава
ла от сердца. А потом на экраны 
вышел фильм «Доктор Живаго», 
который своей суровой роман
тикой буквально свел с ума севе
роамериканцев.

Русский пленный был самым 
сильным. Его расстреляли

Русофильство Десмонда не 
развилось бы до такой степени, 
чтобы перейти в православие и 
ездить каждые два года в палом
нические поездки по России, ес
ли бы не уважение к русским в 
его семье. Его отец во время пре
бывания в нацистском лагере 
для военнопленных встретил 
парня с Байкала Николая.

- Мой отец подпадал под 
Конвенцию о военнопленных, - 
рассказывает Десмонд. - С ним 
фашисты обращались сносно. А 
Николаю послаблений не было. 
Но, по словам отца, он был са
мым сильным духовно, самым 
веселым, и мог руками щелать 
что угодно из ничего. Его рас
стреляли, и отец плачет, когда 
вспоминает...

- Вы не должны становиться 
такими же, как люди на Западе, - 
с жаром говорит Десмонд. - Вы 
должны следовать своим тради
циям. У вас особый духовный 
путь.

Храм в Торонто.

Я увидел в глазах священника: 
он знает что такое страдание

В период обучения в универ
ситете увлечение Россией у Дес
монда поутихло. Но затем он по
терял близкого человека, и его, 
протестанта, ноги почему-то по
несли в русский храм Святой 
Троицы в центре Торонто. «Свя
щенник стал говорить со мной и 
я увидел, что он знает, что такое 
страдание и что с ним делать, - 
рассказывает Десмонд. - Я по
смотрел на иконы и увидел в гла
зах святых, что и они знают, что 
такое страдание. Русская цер
ковь понимает и ценит муки. Ва
ша вера - глубокая и чистая».

Отойти от своей религии, тем 
не менее, Десмонду было нелег
ко. На раздумья ушло десять лет. 
Сомнения разрешила модерни
зация Англиканской церкви. 
Там, в частности, стали назна
чать епископами гомосексуали
стов и венчать однополые пары.

Я Путина видел!
Десмонд специально летал в 

Москву, чтобы присутствовать 
на церемонии воссоединения 
РПЦ и РПЗЦ.

- Я Путина видел! - с гордо
стью вспоминает канадец. - Мы 
простояли на ногах четыре с по
ловиной часа, а потом сказали, 
что сейчас будет Путин, и все вы
дохнули: «О-о-о!»...

На вопрос, не был ли Дес
монд разочарован увиденным, 
побывав в России, он отвечает:

- Я увидел то плохое, о чем во 
времена «холодной войны» пи

сали наши газеты. Но я увидел и 
то хорошее, о чем никто не гово
рил. Мы, паломники, ехали в ав
тобусе. Была жара, кондиционер 
не работал, автобус периодиче
ски ломался. Но никто не возму
щался, не жаловался. Все выхо
дили и тут же устраивали празд
ник. Женщины доставали из су
мок еду и делили ее на всех...

На этом месте Десмонд смот
рит на меня, проверяя, поняла ли 
я, о чем речь.

Поняла. О том, что твоя собст
венная еда - и вдруг делится на 
всех.

- И начинали петь под гитару 
и веселиться, - продолжает мой 
собеседник.

Мы с ним опять переходим к 
русским песням и музыке.

- Мой дед был пастух и рыбак. 
У нас тоже есть фольклор. Но это 
все забыто. А вы не забыли, - го
ворит Десмонд. - Я был в Доме- 
музее Петра Чайковского в Ала
паевске. И только побывав в тех 
местах, я понял, почему «Лебе
диное озеро» неотразимо. Вы на
деляете душой деревья, лебедей, 
ветер, и это делает русскую музы
ку необыкновенно прекрасной.

Десмонд напевает: «Ах, кава
леров мне вполне хватает, но нет 
любви хорошей у меня». Я под
певаю. Мы сидим в торонтском 
кафе в русскоязычном районе. 
На нас никто не оглядывается, 
потому что думают, что поют 
двое русских...

Эвелина АЗАЕВА.
(Наш соб.корр.).

ТОРОНТО.
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ТОТ самый дом
ПЕРВОМУ В МИРЕ МУЗЕЮ ЖИЛЬЦОВ ИСПОЛНИЛОСЬ 100 ЛЕТ

На этой набережной обитали очень известные люди.

Дом по-прежнему нависает угрюмой темной 
громадой над набережной Стрелки, напротив 
Кремля. И хотя недавно рабочие пробежались 
по его фасадам кремовой краской, пытаясь вне
сти мажорные тона в привычный для глаза уны
ло-серый облик, он все такой же нелюдимый и 
мрачный. По-прежнему гулко звучат шаги в его 
тесных дворах-колодцах, чем-то похожих на 
дворы Лубянки, на дверях в подъезды все так же 
внушительных размеров ручки с потемневшей 
бронзой. И кто только за них не брался!..

...Говорят, здесь бывал сам Сталин. В раз
ные годы здесь жили соратники Ленина - ста
рые большевики - Г.И. Петровский, Н.И. Под
войский, Е.Д. Стасова, коминтерновцы - Г.М. 
Димитров, маршалы - М.Н. Тухачевский, Г.К. 
Жуков, наркомы, министры, члены ЦК партии 
- Н.С. Хрущев, А.Н. Косыгин, писатели - Д. 
Бедный, А.С. Серафимович, Ю. Трифонов, 
академики, летчики, стахановцы...

Дом построен в 1928-1931 годах в духе кон
структивизма архитектором Борисом Иофа
ном. Тем самым, одним из соавторов проекта 
Дворца советов на месте Храма Христа Спаси
теля, взорванного в начале 1930-х и вновь от
строенного в недавние годы. Храм и Дом. Ус
тремленность к небу и тяжеловесная призем- 
ленность. Дом положил начало градострои
тельным экспериментам, к концу XX столетия 
до неузнаваемости искорежившим облик Зла
тоглавой и окончательно уничтожившим само 
понятие «московская архитектура». Но Иофан 
все-таки ездил учиться в Италию, и на фоне 
помпезных уродов последующих десятилетий 
«дом на набережной» выглядит уже как па
мятник архитектуры и совершенно справед
ливо взят под охрану государством.

Дом коммунистического будущего
В 1918 году в связи с переносом столицы 

государства из Петрограда в Москву, в Злато
главую отправились несколько эшелонов с 
членами советского правительства и их семь
ями. В Москве они поселились в лучших гос
тиницах («Метрополь», «Националь») и в 
Кремле, было решено построить для них со 
временем отдельный дом.

Строить дом, как говорилось выше, под
рядился архитектор Иофан - человек с идея
ми. Он решил создать жилой комплекс ком
мунистического будущего для верхушки 
строителей этого будущего. Житель дома, 
придя с работы, по замыслу Иофана, должен 
иметь под рукой все необходимое - парик
махерскую, промтоварный магазин, почту, 
телеграф, сберкассу, прачечную, детский сад, 
спортплощадку, теннисные корты, гимнасти
ческий зал, столовую. Для всего этого на
шлось место в «доме на набережной». Орга
низовали даже специальный медпункт.

В каждой квартире имелась газовая плита 
- величайшая тогда редкость, и телефон - во 
всех 505 квартирах (это при том, что во всей 
Москве имелось тогда 1000 телефонных но
меров). Плюс централизованное горячее ото
пление. В туалетах и ванных комнатах - нор
мальные окна, из которых виден Кремль и 
его окрестности. Небольшие кухни - от б до 18 
метров: предполагалось, что пользоваться 
ими будут утром и вечером, обедать - в сто
ловой. В каждой кухне - металлическая 
дверь, ведущая в тамбур. Туда выставлялись 
ведра с отбросами: их опорожняли специаль
ные рабочие. Все квартиры были обставлены 
казенной мебелью с бирками, созданной 
специально по эскизам Иофана. Особенно 
поражают своей шириной кресла, выставлен
ные в музее дома. Столь внушительные габа
риты, вероятно, соответствовали вкусам жи
телей.

В представлении москвичей 30-х годов 
дом был сущим коммунистическим раем. По 
западным меркам того времени - всего лишь 
хорошим домом со всеми удобствами. Каж
дый второй обитатель этого коммунистиче
ского рая был репрессирован и волею судьбы 
променял западный комфорт дома на «удоб
ства» сталинского лагеря.

С момента его постройки и до смерти Ста
лина дом охранялся силами НКВД и госбезо
пасности. Позднее появились добродушные 
и безоружные вахтеры, в 90-х - консьержи и 
консьержки, а в недавнее время туда пришли 
«чоповцы», - сотрудники частного охранного 
предприятия, выигравшего конкурс на право 
охраны дома...

Сначала он назывался 2-м Домом Совнар
кома СССР, а полуофициально - Домом пра
вительства. Много позже, после публикации

нашумевшего романа Юрия Трифонова «Дом 
на набережной», за ним окончательно утвер
дилось это название.

Сейчас в доме доживают свой век старики 
- потомки вождей ленинско-сталинской эпо
хи. Их осталось немного - Подвойские, Цурю- 
пы, Иофаны... Остальные - обыкновенные 
российские граждане, по-преимуществу - ин
теллигентная публика - преподаватели вузов, 
писатели, врачи - люди небогатые. Но есть 
жильцы и иного «демократического разлива» 
90-х. Законодатели политических мод ны
нешнего Кремля, теле-дивы, шоу-мены, 
клеймившие еще недавно проклятое совет
ское прошлое... Хозяева новой жизни ведут 
себя все агрессивнее, вытесняя со двора дет
вору в узенькие квадраты песочниц, сохра
нившихся еще с давних времен. Все свобод
ное пространство заполонили неповоротли
вые «крутые» джипы и прочие «иномарки»...

Тамара Андреевна
В каждом старом доме есть свой домовой 

- хранитель этого жилища. Пишу «есть», по
тому что не хочется, чтобы читатель споткнул
ся о неумолимо безжалостное «был». Есть 
музей дома, созданный ее руками, есть ме
мориальные доски, установленные ее стара
ниями в подъездах (иначе было нельзя - фа
сады избыточествуют этими памятниками 
прошлого), есть круг друзей дома...

Тамара Андреевна Тер-Егиазарян посели
лась в доме в 1931 году. До этого были бегст
во из Баку во время армянской резни, гибель 
отца, смерть матери, детдом, учеба в Москве, 
работа инженером-энергетиком. В 1947 году 
она была назначена начальником Главэнер
го...

Мы познакомились, когда ей стукнуло 90. 
Как раз тогда, в апреле 1998 года народный 
музей «Дом на набережной» получил статус 
государственного, а Юрий Лужков вручил его 
директору - Тамаре Андреевне Тер-Егиазарян 
премию мэра за большой вклад в развитие 
музейного дела в столице...

Тамара Андреевна решила организовать 
музей, отметив свое 80-летие. Согласитесь, 
нешуточная отвага! Десять лет музей жил без
денежно, был общественным, прирастая экс
понатами, площадями, посетителями. А на 
музейных вечерах яблоку негде упасть!..

Характер у Тамары Андреевны - кремень. 
Она сына одна, без мужа подняла - доктор 
наук. А на склоне лет - музей - единственный 
в мире. Музей одного дома и его жильцов.

Она сама водила экскурсии, и люди прихо
дили не только посмотреть, но и послушать.

На склоне лет мечтала Тамара Андреевна 
открыть в доме историко-литературный са
лон. Первый в Москве. Придумала и первую 
тему: Тухачевский. Кто он? Герой или преда
тель? Неудавшийся Бонапарт или шпион? Те
ма вошла в публицистику, но серьезных науч
ных исследований не получила. А здесь - 
ключик к истории Великой Отечественной.

Оказывается, от истории дома до истории 
Отечества - один шаг.

Но Тамара Андреевна не успела...
До сих пор на доме нет мемориальной до

ски ее памяти, а в музее - хотя бы портрета...
Пропавший подъезд
Дом хранит много тайн и загадок, над ко

торыми ломают головы современные иссле
дователи. Одну из них - тайну исчезновения 
11-го подъезда - наверняка знал создать дома 
Иофан, но предпочел унести ее в могилу... 
Дом строили «с конца», с последних подъез
дов - 25-го, 24-го, 23-го, 22-го, которые при
мыкают к кинотеатру «Ударник». Тогда же и 
развешивали таблички с нумерацией подъез
дов. Но таблички с номером «11» вы не найде
те. Однажды я поинтересовался у Тамары Ан
дреевны: куда исчез подъезд? И вот что она 
рассказала:

- НКВД принимал активное участие в стро
ительстве дома. Когда дошли до 12-го подъ
езда, чекисты заметили, что расположен он 
очень неудачно. Жители всех квартир, окна 
которых выходят в первый двор, могли ви
деть, что происходит в 12-м подъезде, пред
назначенном для высшей партийной и воен
ной знати. Все видят - приехал Тухачевский. 
Пошел обедать. Пообедал, сел в машину, уе
хал. Вот собирается по делам Жуков. Вот сто
ит машина Берии, дожидается хозяина. Вот 
вернулся домой первый секретарь москов
ского горкома партии Хрущев... Жили тогда в 
обстановке страха, шпиономании. Вот энка- 
вэдэшники и нашли остроумный выход: 11-й

подъезд, расположенный по-соседству, но 
уже в другом дворе, присоединили к 12-му. 
Таким образом, у 12-го подъезда появилась 
еще одна лестничная клетка, выходящая в со
седний двор. Допустим, Берия собирается на 
работу. Служебная машина стоит у 12-го 
подъезда. «Враг« ждет его выхода. А тем вре
менем Берия спускается по другой лестнице, 
выходит в другой двор, садится в другую ма
шину и исчезает. «Враг народа», жаждущий 
расправы с верным соратником вождя всех 
времен и народов, оказался в дураках...

Кстати, исчезновение 11-го подъезда при
шлось как нельзя кстати для обитателей 
подъезда 12-го: лишнюю жилую площадь 
присоединили к их жилой площади, и полу
чились прекрасные шести- и семикомнатные 
квартиры.

Феномен Левы Федотова
Лева Федотов, одаренный московский 

школьник тоже жил в этом доме. Он прекрас
но рисовал, сочинял музыку, писал романы и, 
как это часто водилось в среде московской 
интеллигенции, вел дневник. Как и большин
ство московских школьников тридцатых го
дов, он свято верил в идеи коммунизма и бо
готворил Ленина. Он был слаб здоровьем, но 
ушел на фронт добровольцем и погиб под Ту
лой 25 июня 1943 года.

Но вернулись с фронта его однокашники - 
Михаил Коршунов, Евгений Гуров. В их руки 
попали дневники Левы, которые он вел с 1935 
года. Содержание их буквально потрясло 
друзей. Приведем некоторые отрывки:

«Хотя сейчас Германия находится с нами в 
дружественных отношениях, но я твердо убе
жден, что это только видимость. Я думаю, 
этим самым она думает усыпить нашу бди
тельность, чтобы в подходящий момент вса
дить нам отравленный нож в спину... Явно бо
ясь выступить против нас зимой во избежание 
встречи с русскими морозами, фашисты по
пытаются втянуть нас в войну летом... Я ду
маю, что война начнется или во второй поло
вине этого месяца (то есть июня), или в нача
ле июля, но не позже, ибо ясно, что германцы 
будут стремиться окончить войну до моро
зов... так как до зимы они нас не победят, а на
ша зима их полностью доконает, как это было 
дело в 1812 году с Бонапартом... Победа будет 
за нами!.. То, что Ленинграда немцам не ви
дать, это я уверен твердо. Ленинградцы народ 
орлы! Окружить Ленинград, но не взять его 
фашисты еще смогут, ибо он все же сосед гра
ницы; окружить Москву они, если бы даже и 
были в силах, то просто не смогут этого сде
лать в области времени, ибо они не успеют 
замкнуть кольцо к зиме - слишком большое 
тут расстояние. Зимой же для них районы Мо
сквы и дальше будут просто могилой!»

5 июня 1941 года.
«То, что немцы захотят напасть на нас как 

можно раньше, я уверен».
21 июня 1941 года.
Был ли Лева пророком или просто умным, 

необыкновенно умным мальчиком? Об этом 
будут еще спорить исследователи. Дневники 
Левы разошлись сейчас по частным рукам, 
картины (он был неплохим художником) - 
проданы в Австралию. Собирание его архива 
- тоже, вероятно, дело будущего.

Много неразгаданных тайн хранят дом и 
его обитатели. И как бы ни волновали, ни 
приковывали они к себе взгляд исследовате
ля, а все равно - покидаешь стены дома с об
легчением. С радостью ныряешь в арку, оста
вляя за спиной неуютный двор-колодец и 
идешь к дебаркадеру. Летом тут швартуются 
прогулочные суденышки, на Патриаршем 
мосту гомонят свадьбы и бьют бокалы с шам
панским. За зеленым сквером церкви Николы 
на Берсеневке мост обрывается причудливым 
спуском в стильное техно. На него с удивле
нием уставились глазницы уцелевших доми
шек, цокольные этажи которых врастают аж в 
XVII век.

Помню Стрелку еще без моста - с борта 
вертолета - в строгой оправе гранитных набе
режных и лазури Москва-реки, когда исчеза
ют фасады и лишь каменные колодцы плывут 
под ногами. Только с высоты птичьего полета 
воспринимаешь всю эту серокаменную гро
мадину целиком - с полусферами кинотеатра 
«Ударник» и Театра эстрады, с изогнутыми 
хребтами крыш, зазубринами фронтонов. 
Словно это и не дом, а застывшая лава пробу
дившегося столетие назад вулкана.

Александр АСТАФЬЕВ.

СЮЖЕТЫ
БЕЗ ВЗЛЕТА

Страшная трагедия про
изошла на бывшем аэродроме 
стратегической авиации под 
Полтавой (теперь здесь част
ный аэроклуб. Двигатель дель
таплана не запускался. Отстав
ник-бортинженер был ответст
венным за состояние техники и 
спешно пытался устранить не
исправность. Иначе богатый 
клиент мог предъявить претен
зии. Внезапно мотор сработал, 
лопасти пропеллера резко 
провернулись и обезглавили 
49-летнего майора.

Сергей ЗЛАТОВ.
УКРАИНА.

ПОЛЕТ СО СТОЛБА
В поселке Новосельском Ер- 

шовского района Саратовской 
области под монтером сломал
ся столб. Под порывом сильно
го ветра опора электропередачи 
рухнула, и рабочий спикировал 
на землю. В результате падения 
мастер получил сложные пере
ломы руки и ноги. Госинспек- 
ция по труду выяснила, что 
столб основательно подгнил.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

«ТИМУРОВЦЫ»
Два мальчика, увидев на 

улице родного города бабулю с 
тяжелыми сумками, подбежа
ли, предложили помочь: «Доне
сем поклажу до вашего дома». 
Старушка у подъезда достала из 
укромного места деньги, отсчи
тала две десятирублевые купю
ры: «Возьмите, ребятки, на мо
роженое!» Один из «тимуров
цев» протянул руку, выхватил 
кошелек пенсионерки, и оба, не 
выпуская сумок с продуктами, 
убежали. Теперь милиция ищет 
«сердобольных».

Юрий БАКШЕЕВ.
КУРСК.

НЕСЪЕДОБНО...
На трассе Москва - Санкт- 

Петербург у поселка Эммаус 
Тверской области сотрудники 
ДПС остановили грузовой 
«МАЗ» с тамбовскими номера
ми. При изучении документов 
водителя у гаишников возникло 
подозрение, что талон техосмо
тра поддельный. А когда они 
объяснили водителю, что за 
подделку документов ему гро
зит уголовное наказание, тот, 
выхватив талон из рук милици
онера, бросился бежать. На бе
гу он стал откусывать от пласти
ка большие куски и даже пытал
ся их прожевать. Завершить 
«трапезу» ему, тем не менее, не 
дали. Беглеца задержали.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

=——_==_=^^ МАСТЕРА =

ИВОВЫЕ УЗОРЫ
ПЛЕТЕТ ИХ ЧЕЛОВЕК НА РАДОСТЬ ЛЮДЯМ

На обочинах автотрассы Мо
сква - Симферополь на подъезде 
к Обояни частенько встречаешь 
стихийные базары. Крестьяне 
вывозят сюда дары своих подво
рий. Завлекают проезжий люд 
медом, пахучей курской анто
новкой, пузатой тыквой. А глав
ный товар - белая картошка- 
рассыпуха, дитя тучных чернозе
мов. «Дорога нас кормит!» - ра
дуются люди.

Придорожные базары мель
кают за окном автомобиля и в 
других местах автотрассы. Но 
только под Обоянью картошка, 
яблоки, свекла красуются не в 
цинковых ведерках, как всюду, 
а в больших корзинах - ветло
вых, ивовых, таловых с сереб
ристым отливом. Неужто по
крыли плетенку лаком? Не 
слишком ли дорогая «оправа» 
для клубней с черными отмети
нами засохшей земли?

- Ведерки металлические 
нынче дороги. Нам, пенсионе
рам, не по карману. А пестеры 
эти - даровые, - пояснил му
жик, выставивший товар прямо 
на телеге (лошадь впряжена, 
привязана). - При том очень 
удобные. И никто не серебрил 
корзины: это у ракитника при
родный блеск.

Собеседник сказал, что пле
теное узорочье - творение рук 
Виктора Матвеевича Зиборова, 
жителя деревни Лукино. «И 
сколько же берет за такую руко
творную красоту?», - спраши
ваю. И слышу ответ:

А ни копейки! Раздаривает. 
Иные, правда, за глаза корят: 
вот, мол, советский доброхот - 
бесплатно отдает плетенки, так 
нужные в каждом крестьянском 
доме. А мог бы, мол, прибавку 
к тощей пенсии получать за тру
ды свои праведные.

От Лукина до Обояни рукой 
подать - всего-то шесть кило
метров. Деревня разбросала 
дома по извилистым берегам 
Псела. Дом Зиборовых прямо у 
реки. Большой, бревенчатый, 
добротный. По всему видно, что 
тут живет настоящий хозяин, 
любящий чистоту и порядок.

- Все своими руками обихо
дил, - хвалит мужа Вера Фи
липповна. - Дважды ездил в 
молодости в Тюменскую об
ласть, заработал 20 кубов леса 
хвойного. Пригожий, как види
те, домок срубил. Думали дети- 
внуки будут жить, чтоб всем 
места хватило. Ан, остались 
вдвоем.

Виктор Зиборов со своими поделками.

Вот и хозяин появляется во 
дворе. В руках те же серебри
стые корзины. Нахваливает:

- И дешевые, в отличие от 
ведерок, удобные. Пока несешь 
с огорода до погреба картошку 
- земля от клубней отряхнется и 
сквозь прутья просыпается.

Плетением кошелей, корзин, 
наретов занимается только зи
мой. Летом на огороде, по хо
зяйству дел невпроворот. Да и 
срезать прутья ракитника надо 
лишь когда опадет лист, закалят 
первые заморозки. Летом ничего 
не сплетешь - лозины ломаются.

- Ехали - видели, что делает
ся в полях черноземных? Все по
росли овсюгом. И фермы пору
шены. Мне это особенно тяжко 
видеть, я ведь каменщик, свои
ми руками строил коровники.

В будущем году этому креп
кому, рослому человеку с ог
ромными ручищами исполнит
ся 70 лет. В детстве он еще за
стал стариков, умевших из тон
ких прутьев поречного лозняка 
плести не только корзины и ко
шели, кубари, а и удобные, 
красивые кресла, стулья.

- А какие кружевные плетни 
из ветлы да тальника окаймля
ли тогда бедные сельские хаты 
под соломенными крышами! 
Ладные, приятные для глаза, - 
восторгается. - Между прочим, 
все узоры выводились не столь
ко ради красоты - обереги то 
были: хранили людей от бед и 
злых глаз.

В общем, с детства вошла в 
сердце мальчишки эта немуд
реная красота ивовых узоров. 
Вместе с дедом .(рос без отца)

ходил по берегам родного Псе
ла, срезал тальник, а потом са
дился рядом и перенимал у ста
рика все секреты древнего про
мысла. «Поделки из прутьев - 
теплые, нежные. От них веет 
живой природой», - говорит.

Вяжет из лозины корзины 
разных размеров - большие, 
средние и малые. Для каких 
только нужд хозяйки не при
спосабливают их! Готовые по
делки не залеживаются. Дарит 
соседям, родичам, знакомым, 
односельчанам и жителям ок
рестных деревень. Бывают 
спецзаказы от торговцев ово
щами на целую партию плете
нок. Никому не отказывает.

- Почему не отдать - не куп- 
леное?!

- Можно бы и плату разум
ную установить. Труд ведь за
трачен немалый.

- Да за что деньги-то брать?! 
Прогулялся по берегу Псела, на
резал прутьев - они даровые, 
сел и связал лозу. Все в охотку, 
душе и рукам радость великая, - 
завершает спор. Правда, иной 
мужик, взяв корзину или ку
барь, наливает Виктору Матвее
вичу рюмку-другую горемыч
ной. «Тут уж грех отказаться», - 
улыбается. А так довольствуется 
тем, что благодарные земляки, 
беря в руки узорчатые произве
дения мастера, поминают его, 
бескорыстного, добрым сло
вом. И не один год кряду. «Раз
ве этого мало?!» - восклицает.

Юрий МАХРИН.
дер.Лукино.
Курская область.
Фото автора.

УТРАТА =

ОН СЛЫШАЛ МУЗЫКУ КОСМОСА
АКАДЕМИК ОЛЕГ ГАЗЕНКО ДОЛГИЕ ГОДЫ ВОЗГЛАВЛЯЛ 
ИНСТИТУТ МЕДИКО-БИОЛОГИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ

На прошлой неделе научный мир простил
ся с удивительным человеком и блестящим 
ученым, основоположником космической 
биологии и медицины академиком Олегом 
Георгиевичем Газенко, ушедшем из жизни на 
89-м году жизни. Он неоднократно выступал 
на страницах нашей газеты.

Рассказать о нем стоило бы не только по
тому, что он готовил в космос многих живот
ных, первых собак и вслед за ними людей, 
что он был в этой области, как Королев в ра
кетостроении, и с 1969 по 1988 годы бес
сменно возглавлял занимающийся космиче
скими вопросами Институт медико-биологи
ческих проблем. Что он - генерал-лейтенант, 
прошедший всю войну и получивший в чис
ле многих других наград три ордена Красной 
звезды, уважаемый во всем научном мире 
ученый, член Международной академии ас
тронавтики, академик РАН, многих других 
научных обществ и обладатель самых раз
личных наград. Но еще и потому, что он че
ловек, гражданин потрясающего нравствен
ного мира, почти забытого ныне.

Любовь к биологии и животным привела 
его в школьные годы в Кружок юных биоло
гов зоопарка (КЮБЗ), и любовь эту он со
хранил на всю жизнь. До последних дней 
искренне переживал, что в стремлении к ос
воению космоса, ему, бывало, приходилось 
мучить своих четвероногих питомцев и даже 
отправлять их на гибель. Пришел в биологи
ческий кружок вместе со своим другом Евге
нием Шепелевым, с которым затем учился в 
одном мединституте, рядом воевал на 
фронте, а впоследствии и работал в ИМБП, 
они дружили семьями. На первом курсе ин
ститута познакомился со своей будущей же
ной Ольгой Алексеевной и счастливо про
жил с ней 67 лет, был окружен любовью сы
на, дочери,внуков и правнуков.

Заканчивая в 1941 году военный факуль
тет 2-го Московского мединститута, он, не 
дождавшись получения красного диплома 
об окончании, ушел на войну и прошел ее до 
конца врачом различных авиационных под
разделений. Практически сразу с Западного 
фронта отправился на корейский, где помо
гал нашим летчикам осваивать высотные 
полеты на реактивных самолетах. После это
го 3 года провел в Арктике и 2 года в пусты
не, разрабатывая для летчиков системы за
щиты и спасения в экстремальных условиях. 
Многие из них он испытывал на себе.

Вскоре Газенко оказался на переднем крае 
космической медицины, готовил к выходу за

Ученый со своим космонавтом.

пределы Земли животных и людей. Кстати, 
именно благодаря этим первым работам его 
и его коллег последующие полеты наших кос
монавтов многие годы проходили очень ус
пешно, без серьезных происшествий и гибе
ли космонавтов. Он не писал ни докторскую, 
ни кандидатскую диссертации, а получил 
кандидатскую степень за космический полет 
собаки Лайки, докторскую - за полет Гагари
на. Но как много труда и какие выдающиеся 
достижения стоят за этим «получил»?!

В лихие для советской биологии и генети
ки годы взял к себе на работу опального гене
тика Тимофеева-Ресовского, и тот некоторое 
время даже жил у него дома. Во времена «хо
лодной войны» его авторитет, широкие взгля
ды в науке и демократические принципы об
щения с людьми позволили сохранять с аме
риканцами нормальные отношения и зало
жили основу для будущего плодотворного со
трудничества в области освоения космоса. 
Директорство в Институте медико-бтологиче- 
ских проблем передал своему преемнику 
Анатолию Григорьеву в возрасте, когда сам 
еще спокойно мог руководить институтом, со
вершенно неожиданно для всех, в день его 
рождения. Оставаясь после этого советником 
в институте, принимал активнейшее участие в 
его работе и обсуждении дальнейших планов.

Как-то в беседе со мной Олег Георгие
вич завел разговор о том, что Вселенная, 
космическое пространство наполнены со
вершенно гармоничными звуками, музы
кой, которую он иногда слышит. А когда я 
его спросил, какую бы задачу он поставил 
перед собой в качестве главной, если бы 
ему довелось полететь в космос, ответил, 
не задумываясь:

- Увидеть нашу Землю со стороны...
Земле предали тело этого удивительного 

человека, всю жизнь смотревшего в космос 
и сделавшего так много для проникновения 
туда людей, на Троекуровском кладбище 
Москвы, со всеми подобающими ему акаде
мическими и воинскими почестями, с трое
кратным салютом из автоматов и исполне
нием гимна страны. Конечно же, память о 
нем навсегда останется в сердцах близких, 
друзей, соратников и учеников. Но, навер
ное, лучшим формальным увековечением 
этой памяти стало бы присвоение институту, 
где он так много и плодотворно работал и 
отдал ему лучшие 20 лет своей жизни (ныне 
называется «Государственный научный 
центр РФ Институт медико-биологических 
проблем РАН»), имени Олега Георгиевича 
Газенко.

Валерий ШАРОВ.
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